
Свыше тысячи реконструкто-
ров со всей России собрались 
в столице, чтобы устроить го-
стям фестиваля незабывае-
мое путешествие во време-
ни. На несколько дней — до 
12 июня включительно — они 
предлагают окунуться в ат-
мосферу разных историче-
ских эпох и своими глазами 
увидеть важнейшие события 
нашего государства, которы-
ми мы гордимся сегодня. Тем 
более что в этом году мы отме-
чаем более 30 важнейших 
исторических дат, среди кото-
рых: 1035 лет победе князя 
Владимира под Херсонесом, 
800 лет Битве русских князей 
на реке Калке с монголами, 
315 лет разгрому шведской 
армии Петром I у деревни Лес-
ной, 240 лет Манифесту о при-
соединении Крыма к России, 
170 лет с начала Крымской во-
йны, 80 лет Курской битве 
и другие. 
Фестивальные площадки рас-
положены и в центре города, 
и в округах. Главные события 
мероприятия — масштабные 
реконструкции можно уви-
деть в четырех столичных пар-
ках. Так, в парке имени Лужко-
ва большую площадку посвя-
тили эпохе Древней Руси IX–
XI веков. В дни фестиваля 
здесь развернется полноцен-
ное сражение между викинга-
ми и русичами, произошед-
шее в результате посяга-
тельств шведов на новгород-
ские земли. Под предводитель-
ством князя Ярослава новго-
родцам удалось не только от-

стоять свои границы, но и раз-
громить вражескую армию.
— Особое внимание мы уде-
лили эпизоду брака Ярослава 
Мудрого и шведской принцес-

сы Ингигерды, — рассказал 
координатор этой площадки 
Дмитрий Савченко. — Ведь 
в качестве приданого высту-
пала Ладога — древние земли, 

необходимые для укрепления 
власти тогдашнего князя. Да 
и в целом политическим сою-
зам, сторонникам нашего го-
сударства на разных истори-

ческих этапах при-
дается большое 
значение на меро-
приятиях фести-
валя. 
Масштабы рекон-
струкций очень 
в н у ш и т е л ь н ы е . 
Только в этом пар-
ке в представлении 
участвуют 300 че-
ловек.
— География участ-
ников фестиваля 
обширна: Орен-

бург, Вологда, Владивосток, 
Санкт-Петербург, Москва, — 
добавил руководитель Самар-
ского исторического клуба 
Вячеслав Кретов. 

На другой площадке, в Музее- 
заповеднике «Коломенское», 
представлено одно из сраже-
ний Русско-польской войны 
XVII столетия. Именно во вре-
мя этой войны Запорожская 
Сечь добровольно присягнула 
на верность русскому царю 
и вошла в состав Московского 
царства.
Реконструкции в парке 50-ле-
тия Октября посвятили Оте-
чественной войне 1812 года. 
А если заглянете в парк «Мити-
но», то больше узнаете о Пер-
вой мировой войне и эпохе 
Серебряного века. 
— На других площадках пред-
ставлен формат «История 
в округах» и организованы те-
матические локации, — при-
гласили всех желающих на 
фестиваль в оргкомитете.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Музей под от-
крытым небом, 
реконструкция 
четырех вели-
ких сражений 
и километры 
истории России 
на улицах горо-
да. Вчера в сто-
лице открылся 
фестиваль «Вре-
мена и эпохи».

Студенческий квартал получит 
нужную инфраструктуру
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в соцсетях о новом облике 
студенческого квартала зна-
менитой Бауманки. 

Старейший технический уни-
верситет России сегодня — 
один из десяти лучших вузов 
страны. Сейчас он активно 
обновляется, ведутся боль-
шие работы по строительству 
новых корпусов. А простран-
ство рядом с вузом — настоя-
щий студенческий квартал, 
там всегда много молодежи. 
— Решили создать в нем ком-
фортные условия — прежде 
всего для пешеходов. Сейчас 
уже начали благоустраивать 
13 улиц и переулков. Общая 
площадь работ — около 14 гек-
таров, — рассказал Сергей Со-
бянин. 
Он добавил, что предстоит 
расширить тротуары и заме-

нить их покрытие, привести 
в порядок три уличные лест-
ницы и оборудовать две но-
вые. Также установят порядка 
160 новых фонарей и четыре 
остановки общественного 
транспорта с зарядными сло-
тами. Заменят ограду сквера 
рядом со школой имени Пуш-
кина, обустроят места отдыха 
с лавочками и машино-места 
рядом с кварталом. 

— Создание комфортных об-
щественных пространств 
вблизи учебных заведений — 
важная задача, которую мы 
решаем уже не первый год, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Например, в 2022 году 
новый облик получил сквер 
около МГХПА имени Строга-
нова, а в 2019-м — территория 
около МАРХИ. В 2015 году 
привели в порядок улицу Мяс-
ницкая, где расположена Выс-
шая школа экономики: рас-
ширили тротуары, установи-
ли стилизованные под стари-
ну фонари и удобные лавочки. 
Также мэр сообщил об одобре-
нии проектов пяти новых объ-
ектов в столице, среди них — 
центры импортозамещения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Свыше 4,5 миллиона квадратных метров недвижимости построили инвесторы в Москве 
за пять месяцев этого года. Такую цифру озвучил вчера заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев.
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Путешествие по истории
Гостей столичного фестиваля «Времена и эпохи» ждут яркие баталии 
реконструкторов, увлекательные мастер-классы и выставки

ЭКЗЕМПЛЯРОВ КНИГ ПЕРЕДАЛИ БИБЛИО
ТЕКИ ЗА ШЕСТЬ ЛЕТ ГОРОЖАНАМ. В НО
ВОМ СЕЗОНЕ ПРОЕКТА СПИСАННЫЕ КНИ
ГИ ПРИМУТ УЧАСТИЕ БОЛЕЕ 200 БИБЛИО
ТЕК, СООБЩИЛ ДЕПАРТАМЕНТ КУЛЬТУРЫ.

ЦИФРА ДНЯ

1 800 000

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, МИНИСТР 
СТОЛИЧНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, 
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ ГОРОДА

По традиции фестивальные 
площадки расположатся
в центре и на бульварах. Так, 
музей под открытым небом 
ждет гостей на Бульварном 
кольце и в центре Москвы. 
Наэтих локациях представле-
на масштабная историческая 
фотовыставка, которая связы-
вает материалы самых разных 
российских музеев. На витри-
нах выложены копии музей-
ных предметов. Все эти экспо-
наты и фотовыставки связыва-
ют экскурсии, которые дляжи-
телей города проведут 
реконструкторы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Одиннадцатый 
раз проводится 
это масштабное 
городское 
мероприятие

Вчера 08:27 Руководитель военно-исторического клуба из Самары Вячеслав Кретов готовится к участию в реконструкции битвы, которая развернется в парке 
имени Лужкова. Здесь покажут сражение между викингами и русичами, произошедшее из-за посягательств врагов на новгородские земли

Храним наследие 
композитора

Любая мелодия состоит из звуков, 
а «мостики» между ними — это импро-
визация, которая выражена опреде-
ленным темпом или ритмом. Ради нее 
любители музыки и посещают кон-
церты, желая получить незабываемые 
впечатления. А что может быть удиви-
тельнее тех произведений, которые 
оставил русский композитор Петр 
Ильич Чайковский? Слушая его ше-
девры, всегда находишься в ожидании 

импровизации, что очень важно для глубокого восприя-
тия произведения искусства. Не случайно я полюбил его 
творчество. В молодости мое сердце принадлежало 
 «Битлз». Но для родителей я продол-
жал ходить в музыкальную школу, где 
впервые услышал симфонию Чайков-
ского № 6 «Патетическая». После это-
го я «заболел» и понял чем. А еще на 
мою любовь к композитору повлияло 
значимое событие. В Киеве к 100-ле-
тию Владимира Ленина был конкурс, 
на котором я оказался единственным 
альтистом. Один из председателей 
жюри сказал, что все будут смеяться, 
если альтист выиграет конкурс. Поэ-
тому нас всех назвали победителями. 
Так Чайковский спас меня от «Битлз». 
Горжусь программой IX Международ-
ного фестиваля искусств П. И. Чайков-
ского. В нем примут участие талантли-
вые композиторы, например Денис Мацуев. А в сопрово-
ждении камерного ансамбля «Солисты Москвы» артисты 
Художественного театра прочтут рассказы Антона Чехо-
ва, Александра Куприна, Михаила Булгакова и других пи-
сателей. В свое время мы хотели расширить географию 
проведения фестиваля, давать концерты, например во 
Флоренции, где какое-то время жил Чайковский. Но из-за 
пандемии мы не смогли реализовать эту идею. Надеемся, 
в будущем нам удастся ее осуществить.

С 23 июня по 2 июля в Подмосковье состоится 
IX Международный фестиваля искусств П. И. Чай-
ковского. Худрук фестиваля Юрий Башмет расска-
зал, чем лично для него важен великий композитор. 

первый 
микрофон

ЮРИЙ 
БАШМЕТ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
IX МЕЖДУНАРОД
НОГО ФЕСТИВАЛЯ 
ИСКУССТВ 
П. И . ЧАЙКОВСКОГО

МЭР ВРУЧИЛ НАГРАДЫ 
МОСКВИЧАМ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

надо понимать

Дух объединения. «ВМ» выясняла, 
насколько неизменность границ 
сочетается с правом наций 
на самоопределение  ➔ СТР. 5

персона

Творчество должно нести людям 
надежду. Режиссер Сергей Урсуляк 
отметил юбилей и рассказал, в чем 
видит миссию русского кино  ➔ СТР. 6

внутренний туризм

Наследие Золотой Орды. Астрахань 
манит ароматами степных трав, 
фруктами, рыбными деликатесами 
и древними мифами  ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

В дни фестиваля «Вре-
мена и эпохи» состоится 
1 тысяча часов мастер- 
классов, более 80 спор-
тивных программ и по-
рядка 40 анимационных 
и театральных меропри-
ятий. Фестиваль «Вре-
мена и эпохи» проходит 
на 41 площадке, из ко-
торых 16 встречают го-
стей в центре, 21 — 
на территории админи-
стративных округов 
и 4 — в городских пар-
ках. Фес тиваль продлит-
ся до 12 июня. Он прохо-
дит в 11-й раз. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Следующий номер 
«Вечерней Москвы» 
выйдет в свет 13.06

Президент высоко 
оценил работу мэра
Президент России Владимир 
Путин поддержит мэра Мо-
сквы Сергея Собянина 
на предстоящих выборах мэ-
ра столицы. Об этом вчера 
сообщил пресс-секретарь 
главы государства 
Дмитрий Песков 
(на фото). 

Дмитрий Песков 
в беседе с журна-
листами подчер-
кнул, что россий-
ский лидер очень 
высоко оценивает 
результаты работы Сергея Со-
бянина на посту мэра Москвы.
— Конечно, поддержка прези-
дента здесь очевидна, — ска-
зал пресс-секретарь прези-
дента, отвечая на вопрос, по-
лучил ли Собянин поддержку 
от Владимира Путина перед 
предстоящими в сентябре вы-
борами.

Дмитрий Песков особо отме-
тил, что Москва — это один из 
передовых, системообразую-
щих регионов России. 
— И тех регионов, которые за-
дают тренды фактически во 

всех областях раз-
вития страны, — 
добавил пресс-
секретарь прези-
дента. 
Напомним, что 
единый день голо-
сования в нынеш-
нем году назначен 
в России на 10 сен-

тября. Депутаты Мосгордумы 
утвердили соответствующий 
документ. А вчера Мосгориз-
бирком утвердил трехднев-
ное голосование на выборах 
мэра.  Избирательная кампа-
ния по выборам главы столи-
цы началась. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Сергей Собянин: Талант и трудолюбие помогут преодолеть все испытания 

Утро всегда начинается с веселого детского смеха 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в преддверии Дня 
России вручил государствен-
ные награды и награды горо-
да отличившимся жителям 
столицы. Также он сделал 
ряд заявлений в социальных 
сетях. 

Церемония награждения вы-
дающихся москвичей прошла 
в Белом зале столичной мэ-
рии. Выступая перед награж-
даемыми, Сергей Собянин 
подчеркнул, что в особые, не-
простые времена, которые 
приходилось переживать на-
шей стране, Россия всегда вы-
ходила победителем. 
— Наша страна во все века 
привыкла к большим испыта-
ниям, проходила через вой-
ны, революции, огромное ко-
личество проблем, которые 
приходилось преодолевать. 
В конечном счете наши пред-
ки вышли победителями. Се-

годня наш черед, — сказал 
Сергей Собянин.
По его словам, сейчас необхо-
димо поддерживать социаль-
ное и экономическое благопо-
лучие столицы и государства 
в целом. Опора нужна и ребя-
там на фронте, чтобы они ни 
в чем не нуждались и были 
всем обеспечены. Выиграть 
предстоит и санкционную 
вой ну, развязанную недруже-
ственными странами. 
— При этом важно не только 
преодолевать, но и продол-
жать реализовывать все наме-
ченные планы, — подчеркнул 
Сергей Собянин.
Мэр отметил, что Москва 
и страна в целом достойно 
справляются со всеми слож-
ностями. Происходит это во 
многом благодаря мерам под-
держки, политике, проводи-
мой президентом и прави-
тельством России.
— И в первую очередь благо-
даря вам, москвичам. Благо-
даря вашему сильному харак-
теру, трудолюбию и талан-
там, — обратился глава горо-
да к лауреатам. — И я уверен, 

что мы преодолеем все эти 
сложности и победим.
Среди наград, врученных мэ-
ром, орден Дружбы. Его удо-
стоены первый заместитель 
председателя комиссии Об-

щественной палаты РФ по 
безопасности и взаимодей-
ствию с общественными на-
блюдательными комиссиями, 
председатель совета дирек-
торов международного цен-

тра безопасности «Миротво-
рец» Михаил Аничкин и ми-
трополит Воскресенский Дио-
нисий.
Также ряд москвичей отмече-
ны медалью ордена «За заслу-

ги перед Отечеством» II сте-
пени, Почетной грамотой 
и благо дарностью президен-
та России. Группа медиков на-
граждена медалью Луки 
Крымского.
Кроме того, москвичам при-
своены почетные звания «За-
служенный деятель науки 
РФ», «Заслуженный работник 
здравоохранения РФ», «Заслу-
женный строитель РФ», «За-
служенный работник физиче-
ской культуры РФ».
Народная артистка России, 
ведущий мастер сцены Госу-
дарственного академическо-
го театра имени Моссовета 
Ольга Остроумова удостоена 
звания «Почетный деятель ис-
кусств города Москвы». Ряд 
москвичей отмечен знаками 
отличия за безупречную служ-
бу столице. Также достиже-
ния горожан были отмечены 
званиями почетного и заслу-
женного работника в разных 
отраслях экономики.
Кроме того, вчера в социаль-
ных сетях Сергей Собянин за-
явил о росте производства 
компьютерной техники 

и электроники в Москве. На 
сегодня в столице больше ста 
компаний занимаются выпу-
ском компьютерной техники 
и электроники. В первом 
квартале это высокотехноло-
гичное промышленное на-
правление в столице выросло 
на 20,7 процента.
По словам мэра, местные за-
воды активно увеличивают 
производство как готовых из-
делий, так и комплектующих 
в связи с растущим спросом на 
отечественные разработки.
— Создают материнские пла-
ты, системные блоки, монито-
ры, моноблоки, базовые стан-
ции для промышленного ин-
тернета вещей, оборудование 
для автоматизированной 
оплаты проезда — терминалы 
и валидаторы, проездные кар-
ты и многое другое, — подчер-
кнул Сергей Собянин.
По его словам, в прошлом году 
в особой экономической зоне 
«Технополис «Москва» был 
создан кластер фотоники 
и микроэлектроники. 
— Фотонные технологии — 
одно из самых перспективных 

направлений в мире. Они по-
зволяют увеличить скорость 
обработки и передачи данных 
в 50–100 раз, — написал мэр.
В отрасли микроэлектроники 
работает больше 30 предпри-
ятий технополиса. А статус 
резидентов особой экономи-
ческой зоны дает им ряд льгот.
— Например, освобождает на 
десять лет от имуществен-
ного, транспортного и зе-
мельного налогов, — написал 
Сергей Собянин.
Помимо этого, мэр в соцсетях 
поздравил с профессиональ-
ными праздниками ресто-
раторов и социальных работ-
ников. 
— День социального работни-
ка — праздник сильных и не-
равнодушных людей, искрен-
них в своем желании помочь 
каждому, кто оказался в слож-
ной жизненной ситуации, — 
написал он.
А в День московского рестора-
тора мэр вручил городские на-
грады выдающимся работни-
кам предприятий общепита.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Глава муниципального окру-
га Таганский Карен Аперян 
рассказал «ВМ» о том, с чего 
начинается его утро, как про-
ходят его рабочие будни 
и какие моменты в его работе 
не поддаются контролю. 

Утро Карена Аперяна начина-
ется с веселого детского смеха 
и милых шалостей. Ведь у гла-
вы округа двое ребятишек — 
дочке 5 лет, а сыну 9.
— Так как у меня двое детей, 
я, как и многие родители, про-
сыпаюсь в 6:30. Сразу прини-
маю бодрящий душ, потом 
двадцатиминутная зарядка, 
и можно идти завтракать, — 
рассказал Аперян. 
Утром вся семья собирается за 
завтраком, который готовит 
супруга.
— Могу похвалиться, что ме-
ню у меня всегда разнообраз-
ное. А еще я сам никогда не 
занимаюсь приготовлением 
пищи. Хотя бы потому, что 
моя жена замечательно гото-
вит и это ее прерогатива, — 
улыбается он.

Карен выпивает крепкий чер-
ный кофе без молока и в 7:50 
выходит из дома, что на ули-
це Талалихина. Он родился 
в Таганском районе, все эти 
годы живет здесь и здесь же 
работает. 
— От дома до работы хожу 
обычно пешком, так как до-
рога от улицы Талалихина до 
Воронцовской занимает все-
го пятнадцать минут. Очень 
часто меня узнают на улице 
жители района. Подходят, за-
дают вопросы. Мы иногда 
обсуждаем с ними возник-
шие проблемы, — рассказы-
вает он. 
Карен Аперян любит и инте-
ресуется историей России. 
На книжных полках в его ка-
бинете стоят произведения 
Карамзина и других истори-
ков. К слову, жители знают 
об этом увлечении Аперяна 
и часто дарят ему книги на 
исторические темы. Напри-
мер, недавно его коллекцию 
пополнил новый трехтом-
ник «История династии Ро-
мановых». 

— Что касается времени, то 
я по-разному добираюсь до 
своего кабинета. Но всегда с 9 
до 10 утра у меня совещание. 
Смотрим с коллегами, какие 
жалобы поступили за день, 
обсуждаем обращения жите-
лей, планируем работу, реша-
ем, кто что делает с куратора-
ми определенного направле-
ния, — говорит Аперян.
Совсем недавно глава муни-
ципального округа ездил в ко-
мандировку на новые терри-

тории страны. Жители района 
Таганский и районный Совет 
депутатов в рамках проекта 
«Из рук в руки» поддержива-
ют связь с разными воински-
ми подразделениями и соби-
рают гуманитарную помощь 
бойцам и мирным жителям 
с первых дней СВО.
— К нам поступают запросы 
от бойцов и жителей новых 
территорий, что им необходи-
мо. Мы собираем все необхо-
димое, и я это отвожу, пере-

даю из рук в руки. Последний 
раз в ремонтную роту мы от-
везли сварочные аппараты, 
тактические фонари, батарей-
ки, пауэрбанки для смартфо-
нов, — отметил Аперян. 
Что касается трудового дня, 
то, по словам главы муници-
пального округа, задержи-
ваться приходится постоянно. 
— Вот на прошлой неделе 
у нас встреча с жителями была 
запланирована на улице, во 
дворе, на 18 часов. Думали, 
пообщаемся час-полтора и ра-
зойдемся. Но все вопросы мы 
смогли обсудить только 
к 21:30. Потому что регламен-
тировать подобные встречи 
просто невозможно. И с таки-
ми встречами с населением 
у меня заполнена вся рабочая 
неделя. Потому что, когда ра-
ботаешь с людьми, очень 
сложно предвидеть, как пой-
дет беседа, какие проблемы 
придется обсуждать и сколько 
это займет времени. Иногда 
мы начинаем обсуждать один 
сюжет, а в итоге вектор бесе-
ды переходит в другое русло. 
И это, на мой взгляд, совер-
шенно нормально, — считает 
глава района Таганский.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:30 Мэр Москвы Сергей Собянин вручает народной артистке Российской Федерации, 
актрисе Театра имени Моссовета Ольге Остроумовой награду за большой вклад в культуру

Ландшафтный 
аттракцион и арт-объект 
«Лента Мебиуса» 
на ВДНХ появился этим 
летом

КРОМЕ ТОГО
В субботу, 10 июня, в парке искусств «Музеон» прой-
дет IX Himalaya Международный фестиваль йоги. 
В его рамках 75 российских школ йоги предложат по-
сетителям широкий спектр занятий и серию лекций 
по философии и практике йоги. На площадке перед 
Новой Третьяковкой и на сцене Nova все желающие 
смогут практиковать йогу и медитацию, а заодно зна-
комиться с индийской культурой. Посмотреть под-
робную программу и зарегистрироваться можно 
на сайте мероприятия www.idy.moscow. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Увлекательный 
отдых на природе 

Заместитель руководителя 
ГБУ «Жилищник района 
Орехово-Борисово Южное» 
Сергей Владимирович Гут-
ник (на фото) рассказал 
«ВМ», за что он больше всего 
любит свою работу и город, 
в котором живет. 

Сергей Владимирович при-
шел в Орехово-Борисово Юж-
ное на должность начальни-
ка отдела благоустройства 
в местном ГБУ «Жилищник» 
в 2016 году. За это время он 
дорос до заместителя руково-
дителя учреждения.
— Конечно, мою работу не на-
зовешь простой, но благодаря 
разнообразию, большому ко-
личеству общения с разными 
людьми есть огромная моти-
вация делать места, где живут 
люди, комфортнее и функцио-
нальнее. Мне очень приятно, 
когда на улице кто-то подхо-
дит, спрашивает или просто 
благодарит за выполненную 
работу, — отмечает он.
Конечно, такая должность — 
это не просто участие в высад-
ке цветов или обустройстве 
детской площадки, но и кон-
троль за большим количе-
ством сотрудников на самых 
разных участках. Ведь без сла-
женной работы коммуналь-
ных служб обстановку в райо-
не сложно будет назвать бла-
гополучной.
— Я набирался опыта от кол-
лег. Смотрел, как работают 
в других районах — не только 
в нашем Южном округе, но 
и в других. Поэтому теперь 
точно знаю, что эффективный 
руководитель должен не бо-
яться критики и не игнориро-
вать конструктивные советы 
опытных специалистов, — го-
ворит Гутник. 
Сейчас в Орехове-Борисове 
Южном активно ведется бла-
гоустройство территорий. 
В планах есть даже обустрой-
ство большого спортивного 
кластера на Воронежской ули-
це. Более того, сейчас в райо-
не особое внимание уделяют 
безопасности на детских пло-
щадках. Одним из ноу-хау ста-

ло закругленное ограждение 
и безопасное покрытие из ре-
зиновой крошки.
— У нас очень активное и не-
равнодушное население: мы 
всегда обсуждаем с жителя-
ми проект будущего благо-
устройства, чтобы услышать 
их просьбы и пожелания. На-
пример, очень часто прихо-
дят запросы на ремонт той 
или иной детской площадки 
или усиленный санитарный 
контроль на улицах, — отме-
тил он.
Работа Сергея Владимирови-
ча не позволяет выбираться 
куда-то далеко — даже в вы-
ходные приходится быть на 
связи и в некоторых случаях 
выезжать на объект. Однако 
в качестве места своего отды-
ха он предпочитает Жулебин-
ский лесопарк. Это особо ох-
раняемая природная террито-
рия, поэтому там даже можно 
встретить редких животных.
— Такие места отлично помо-
гают расслабиться и отдо-
хнуть от суеты. В лесопарк 
всегда отправляюсь вместе 
с семьей, когда выдается сво-
бодная минутка. Летом осо-
бенно хорошо — можно услы-
шать самых разных птиц, 
полюбоваться растениями 
и даже покормить белочек, — 
рассказывает Гутник.
Также Сергею Владимиро-
вичу очень нравится парк «Бе-
резовая роща» на Елецкой 
улице. Он нередко отправля-
ется туда на прогулку после 
работы, чтобы насладиться 
местной тишиной и спокой-
ствием. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 10:24 Глава муниципального округа Таганский 
Карен Аперян в своем кабинете

Район Орехово-Борисово 
Южное находится в Юж-
ном административном 
округе. Район считается 
одним из самых уютных 
и зеленых в округе. Одной 
из главных его достопри-
мечательностей является 
музей-заповедник «Ца-
рицыно», где находится 
большое количество ар-
хитектурных памятников 
и музеев. Также в районе 
достаточно большой жи-
лой массив — сейчас на-
селение Орехова-Борисо-
ва Южного составляет 
свыше 408 тысяч человек. 
В районе также распола-
гается спортивная база 
«Звездочка».

справка

досье
Родился 29 августа 
1988 года в Москве.
В 2009 году окончил 
ФГОУ ВПО «Всероссий-
ская государственная 
налоговая академия» 
Министерства финансов 
РФ. С 2015 по 2017 год — 
председатель Молодеж-
ной палаты Таганского 
района. Также входил 
в Молодежную палату 
при Мосгордуме, являл-
ся членом секции по без-
опасности.
В 2017 году был избран 
депутатом Совета депу-
татов муниципального 
округа Таганский. 
В июне 2021 года назна-
чен главой Таганского 
муниципального округа. 
В 2020 году назначен 
председателем органи-
зационного комитета 
по празднованию 75-ле-
тия Победы в Великой 
Отечественной войне. 
В 2021 году одержал 
победу на праймериз 
«Единой России».
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Ценное мастерство 
ремесленника

В эту субботу, 10 июня, отме-
чается Всемирный день ре-
месленничества. «ВМ» рас-
спросила руководителей 
столичных структур и ве-
домств, а какими бы ремес-
лами они хотели заняться, 
какое дело освоить, если бы 
у них оказалось для этого 
свободное время. 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В студенческие годы пробовал 
вырезать по дереву. На прак-
тике в детском саду даже делал 
сказочный городок для ребя-
тишек. Дерево, топор и не-
много фантазии — получи-
лось здорово. Пожалуй, это 
можно назвать моей самой 
масштабной ремесленной ра-
ботой в юности. Хороший 
и благородный материал — 
дерево. От него исходит при-
родное тепло, а в каждом ство-
ле, доске или ветке каждый 
мастер может увидеть свое. 
И для интерьера дома, дачи 
подобрать украшение, и ме-
бель сделать, построить мно-
гое из дерева можно. 

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СТОЛИЧНОГО АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО 
БЮРО

Археологи многое умеют: 
и лопатой орудовать, и внима-
тельно искать предметы в зем-
ле, и расчищать, и кропотливо 
обрабатывать обнаруженные 
артефакты, описывать их, сла-
гать истории происхождения. 
Конечно, на основе большого 
объема данных. Но вот чем бы 
хотелось овладеть, так это гон-
чарным искусством. У меня 
есть коллекция фарфора, да 
и сама тонкая работа масте-
ров прошлого всегда удивляет 
и впечатляет. Поражает и хо-
рошая сохранность керамиче-
ских игрушек, которые дохо-
дят до нас в виде артефактов 
XVII–XIX веков. Было бы вре-
мя, попробовал бы сделать 
что-то свое. 

МАРИЯ КИМ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЩУКИНО

Если бы у меня было время, то 
я хотела бы овладеть гончар-
ным искусством. Тем более не-
большой, но запоминающий-
ся опыт у меня уже есть. Я сама 
сделала мисочку. И это неве-
роятное ощущение, когда из 
куска бесформенной глины 
получается изящное и краси-
вое изделие. А еще я поняла, 

что процесс изготовления по-
могает концентрироваться 
и очень успокаивает нервы. 
Так что гончарное дело — од-
нозначно то ремесло, которо-
му бы я хотела научиться.

ЮЛИЯ КАРТАШОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА ЖЕНА 
ГЕРОЯ В МОСКВЕ И МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ 

Я бы освоила, например, ис-
кусство росписи или вышива-
ния. Конечно, какие-то задат-
ки у меня остались с детства, 
когда я этим занималась, но 
мне бы хотелось научиться бо-
лее глубоко разбираться в этих 
ремеслах. 

СЕРГЕЙ КОНАХЕВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ГБУК 
Г. МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ СЕВЕРО
ЗАПАДНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ОКРУГА

Мне близко русское, терпкое, 
мозолистое слово «ремесло». 
Мое любимое ремесло, кото-
рым я занимаюсь в свободное 
время, — столярное. Как ис-
кусство работы руками. И я за 
столярку по старинке! Напри-
мер, не использую станки 
с лазерным и программным 
управлением. Мне ближе 
и интереснее другой путь — 
ручная работа с использова-
нием столярных инструмен-
тов. Резьба по дереву — это 
то, что позволяет мне выра-
зить себя: придумать узор, 
выбрать необходимую древе-
сину и начать творить. Я лю-
блю это время: наедине с со-
бой и деревянным бруском 
липы, из которого я смогу сде-
лать своими  руками зерка-
ло,  столик и многое другое. 
И когда я смотрю на резные 
изделия, сделанные моими 
руками, — горжусь, что я ре-
месленник! 

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Если бы была возможность, то 
я бы освоила либо резьбу по 
дереву, либо глиняное ремес-
ло. В свободное от работы вре-
мя мне очень нравится ходить 
на различные мастер-классы, 
чтобы пробовать себя в самом 
разном. В музеях очень впе-
чатляют древние поделки. Да-
же не верится, что при отсут-
ствии технологий люди уму-
дрялись создавать такие по-
трясающие вещи! 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Самое время 
для пробежки
В столице проходит Неделя легкой атлетики в парке 
«Филатов Луг» — ежегодное событие, которое объе-
диняет спортсменов из самых разных стран. Сегодня 
мы рассказываем, где можно посмотреть заключитель-
ные состязания легкоатлетов, а также поучаствовать 
в летних забегах.

Социальные координато-
ры появятся в детских 
больницах.
Как сообщила вчера заммэ-
ра Москвы по вопросам соц-
развития Анастасия Ракова, 
сегодня соцкоординаторы 
работают в 33 больницах, 
они оказали москвичам 
уже более 115 тысяч услуг. 
— Врачи делают свою работу 
эффективнее, а для пациента 
организуется бесшовный пе-
реход домой либо в соци-

альное учреждение без про-
медлений, проактивно. По-
этому мы планируем расши-
рить проект в том числе 
на детские стационары, — 
рассказала она. 

■
Бесплатная городская 
вайфай-сеть появилась 
еще в 16 столичных спор-
тивных учреждениях.
— Скорость городского вай-
фая в учреждениях спорта 
составляет не менее 10 мега-

бит в секунду, этого доста-
точно для загрузки привыч-
ных интернет-сервисов, — 
сообщили в Департаменте 
информационных техноло-
гий Москвы. 
Подключиться к сети теперь 
можно в Московском центре 
боевых искусств, на стадионе 
«Янтарь» и других локациях. 

■
В выходные дни 17–18 
и 24–25 июня не будет 
движения поездов 

на участке между станция-
ми «Чеховская» и «Серпу-
ховская» Серпуховско-
Тимирязевской линии. 
Там пройдет ремонт станций 
«Боровицкая» и «Полянка». 
В Департаменте транспорта 
Москвы добавили, что так-
же с 17 по 30 июня вклю-
чительно будет закрыт ве-
стибюль станции метро 
«Боровицкая» Серпуховско-
Тимирязевской линии 
(выход № 7).

важно

Специалисты тщательно следят за состоянием пляжей

В теплое время года у сто-
личных властей появляются 
новые задачи: подготовка 
пляжей к купальному сезону, 
организация досуга в раз-
личных зонах отдыха и ре-
монт дорог.

Купальный сезон
Летом этого года в Москве 
будет действовать только 
один хорошо оборудованный 
пляж — в Центральном парке 
имени Горького. Один пляж — 
это очень мало для Москвы. 
Скоро обрывистые и грязные 
берега Москвы-реки на окраи-
нах и за городом заполнятся 
купальщиками. Эта картина 
наблюдалась в жаркие дни 
мая, когда тысячи людей в Фи-

лях, под Новодевичьим мона-
стырем, в Покровском-Стреш-
неве, насладившись прохлад-
ным раздольем реки, подстав-
ляли солнцу спины посреди 
лопухов и бурьяна, по сосед-
ству с пасущимся скотом.
10 июня 1934 года
Хорошо обору-
дованных пля-
жей в городе 
стало намного 
больше. 
В этом году сто-
личный Роспо-
требнадзор 
проинформиро-
вал о девяти 
пригодных для 
плавания мо-
сковских водое-
мах. Это Путяевский пруд № 1, 
пляж «Динамо», Серебряный 
бор-2, Серебряный бор-3, 
Тропарево, Мещерское, а так-
же Большой городской пруд, 
Школьное и Черное озера 
в Зеленограде.

— На территории города в лет-
нем сезоне 2023 года будут 
функционировать 38 зон отды-
ха без организованного купа-
ния, — поясняют на сайте Рос-
потребнадзора. 
1 июня 2023 года

■
Активный 
отдых
В парке имени 
Сталина с утра 
массовое гуля-
нье. Состяза-
ния по волейбо-
лу и баскетбо-
лу, выступле-
ния боксеров 
и борцов. В Дет-
ском городке — 
утренник. Днем 

в парке откроется автомобиль-
ная выставка. Вечером откры-
тый бесплатный концерт.
10 июня 1934 года
На следующей неделе в сто-
лице пройдут соревнования 
по волейболу для школьников.

— С 13 по 23 июня в Москве со-
стоятся соревнования школь-
ной спортивной лиги по пляж-
ному волейболу. Игры пройдут 
на площадке парка культуры 
и отдыха имени Горькогo, — 
говорится в сообщении пресс-

службы столичного Департа-
мента образования и науки.
6 июня 2023 года

■
Ремонт дорог
Гордоротдел приступил к за-
ливке асфальтом мостовой по 

обеим сторонам Крымского 
моста, где до сих пор был бу-
лыжник.
13 июня 1934 года
В столице продолжается пла-
новый ремонтдорог. Мас-
штабные работы запланиро-
ваны на Каширском и Скол-
ковском шоссе, Профсоюзной, 
Нижегородской и Беговой 
улицах, проспекте Вернадско-
го, Краснопресненской и Бе-
режковской набережных, 
в Лефортовском тоннеле.
— В этом году на крупных ма-
гистралях, улицах, во вну-
триквартальных и дворо-
вых проездах заменим свыше 
23 миллионов квадратных 
метров асфальтобетонного 
покрытия, — рассказал заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков.
17 апреля 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век
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Бережно хранятся номера «Вечерки»

Сегодня отмечается Между-
народный день архивов. 
В столице работает Главный 
архив Москвы — самый 
большой в России. Какие до-
кументы он хранит, узнала 
«ВМ».

В ноябре 2023-го столичному 
Главархиву исполнится 61 год. 
На площади более 37 тысяч 
квадратных метров хранится 
почти 20 миллионов дел, каж-
дое из которых содержит по-
рядка 200 документов. А пред-
меты, их около 10 тысяч, хра-
нятся в отделе личных фондов 
горожан.
— За 60 лет Главархив проде-
лал большой путь: от церквей, 
где первоначально хранились 
документы, до гигантского ро-
ботизированного архивного 
кластера. Также сильно вырос-
ло и число самих документов. 
Если в 1976 году их было всего 
около 2 миллионов 300 еди-
ниц, то сейчас в разы больше. 
И количество документов по-
стоянно продолжает расти. 
Плюс, конечно, с развитием 
компьютерных технологий 
появился шанс сделать архив 
удобнее для пользователей, 
открывая онлайн-доступ ко 
многим документам, — рас-
сказал начальник Главархива 
Москвы Ярослав Онопенко. 
Каждый документ — особен-
ная ценность архива. Задача 
учреждения — сохранить его 
в хорошем состоянии вечно, 
чтобы через многие годы на-
ши будущие поколения могли 
прикоснуться к частичке исто-
рии. По словам Ярослава Оно-
пенко, в Главархиве серьезно 
контролируют требования 
к температуре, влажности, ос-
вещенности помещений. 
— Сегодня оптимальной 
температурой считаются 
+17...+19 градусов, а влаж-
ность воздуха — 50–55 процен-
тов, — пояснил он. — Кроме 
того, мы вышли на совершенно 
новый уровень хранения доку-
ментов с пониженным содер-
жанием кислорода в папках 
и коробках из бескислотного 
картона. В случае пожара в хра-
нилище автоматически пере-
крывается поток кислорода, 
что помогает остановить воз-
горание, так как воду в случае 
документов использовать 
нельзя.

Роботы помогают
Отдельного внимания заслу-
живает роботизированный 
комплекс Главархива в Саха-
рове. Это новое современное 
здание, построенное по са-
мым высоким стандартам. 

В комплексе вся механиче-
ская работа по транспорти-
ровке и поиску документов 
выполняется роботами. Это, 
уточнил Онопенко, суще-
ственно облегчает труд специ-
алистов. 
— Кроме того, в здании обе-
спечена абсолютная защита 
личных данных во 
всех документах, 
так как роботизи-
рованная система 
полностью исклю-
чает несанкциони-
рованный доступ 
к ним. Это особен-
но важно, так как 
в роботизирован-
ном комплексе 
храним докумен-
ты, содержащие 
личные данные го-
рожан. Документы об образо-
вании, трудоустройстве, мед-
карты, — отметил начальник 
Главархива.

Уникальные экспонаты
В Главархиве Москвы хранит-
ся большое количество уни-
кальных документов. 
— Особый интерес представ-
ляют метрические книги с ак-
товыми записями о рождении 
и бракосочетании Алексан-
дра Пушкина, рождении Ни-
колая Пирогова, нотная руко-
пись Дмитрия Шостаковича 
и других известных писате-
лей, ученых и музыкантов, — 
рассказала начальник отдела 

организационного обеспече-
ния деятельности Главархива 
Москвы Ольга Боровская. 
Есть в архивном ведомстве 
и фотодокументы на стеклян-
ной подложке. По словам Оль-
ги Боровской, в их число вхо-
дят 12 уникальных фотодоку-
ментов, представляющих со-

бой стеклянные негативы 
с видами Москвы, датируе-
мые 1898–1910 годами. 
— Такие кадры ценны, ведь 
техника их исполнения уже 
не используется, — отметила 
она. 
Бережно хранятся здесь и ста-
рые номера газеты «Вечерняя 
Москва». 
— Газеты хранятся в подшив-
ках в отдельном хранилище, 
стеллажи которого разделены 
по годам. Условия хранения 
такие же, как и у всех доку-
ментов, — уточнила ведущий 
специалист отдела работы 
с исследователями Альбина 
Шкунова. 

Передано москвичами
Пополнять Главархив помога-
ют и жители столицы. В рам-
ках акции «Москва — с забо-
той об истории» они передали 
уже более 14 тысяч докумен-
тов и предметов, среди кото-
рых письма, фотографии, 
дневники, предметы гардеро-
ба и быта. Также запущен вто-
рой этап акции, которую на-
звали «Московская фотолето-
пись», в рамках которой горо-
жане передали на вечное 
хранение свыше 4,5 тысячи 
фото— и кинопленок из се-
мейных архивов с советского 
времени до 2000-х годов.
Личные архивы создают мо-
сквичи и у себя дома. Пожа-
луй, в каждой семье есть фото-
альбомы, боевые награды 
фронтовиков, их письма, до-
кументы. 
— Недавно с мамой пересма-
тривали наш небольшой ар-
хив. В нем в том числе хранят-
ся документы моей бабушки 
Маргариты Васильевны Коса-
риной. Она была военным 
фельдшером в партизанском 
отряде. Например, есть справ-
ка из военной части об убы-
тии в Москву. Ее тогда переве-
ли в Первую градскую боль-
ницу, где она и встретила По-
беду, — поделился москвич 
Дмитрий Второв. — Считаю 
важным знать и хранить исто-
рию своей семьи. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 12:16 Ведущий специалист отдела работы с исследователями Главархива Москвы 
Альбина Шкунова демонстрирует номер «Вечерней Москвы» от 10 ноября 1958 года
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Главархив 
помогают 
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1 июля 1956 года. Молодые москвички отдыхают 
в выходной день на пляже в Серебряном бору

9 июня
День спринта. Проходит 
на стадионе «Лужники». Южное 
спортивное ядро (с 9 до 20 часов). 
Участвуют взрослые спортсмены

Неделя легкой атлетики проходит с 5 по 10 июня в Южном спортивном центре 
«Лужники». Эта серия легкоатлетических стартов организована Департаментом спорта 
города Москвы совместно с Всероссийской федерацией легкой атлетики в рамках 
100-летия Московского спорта.

Приняли участие 
в Московском полу-
марафоне 
в этом году

Всего бегунов 
в Москве

ЛЮБИТЕЛИ БЕГА В МОСКВЕ, тысяч

~30

24

20
видов соревновательной 
программы

1500 м
длина одной 
из коронных дистанций 
братьев Знаменских

3 
страны прислали 
в Москву своих атлетов

КТО И КАК СОРЕВНУЕТСЯ

3000 
Количество 

участников турнира 
по легкой атлетике
в «Лужниках»

По данным rusathletics.info

2 июля 
Благотворительный забег 
«Я с тобой» в Крылатском. 
Забеги: 1 км, 5 км, 10 км, 
500 м (дети)

Маршрут 
полумарафона

20 августа 
Полумарафон «Лужники» 
Забег: 21,1 км

17 июня 
День «Друзей Косино». 
Забеги: 1 км, 5 км, 10 км, 
21,1 км, 50 км

ДРУГИЕ ЛЕТНИЕ ЗАБЕГИ

10 июня
Мемориал братьев 
Знаменских — ежегодный 
турнир по легкой атлетике, 
который пройдет в рамках 
Недели легкой атлетики

Кроме российских 
спортсменов в забегах 
участвуют гости с Кубы, 
из Белоруссии и Турции
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Польские военнослужащие могут провести 
совместные учения с натовскими солдатами
Польские власти решили за-
крыть районы страны, кото-
рые прилегают к украинской 
границе. 

Местные издания пишут, что 
доступ граждан к пригранич-
ным с Украиной территориям 
закрыт на три месяца. Журна-
листы предполагают, что та-
кое решение принято из-за 
очередных военных учений 
стран Североатлантического 
альянса в Польше. Эксперты 
также отмечают, что такой за-
прет может быть связан с пла-
нами формирования, а также 
подготовки объединенного 
контингента войск из Поль-
ши, Украины и Литвы.
— Чтобы понять, почему 
польские власти решили за-
крыть районы, которые гра-

ничат с Польшей, важно 
представить общую геополи-
тическую ситуацию в Европе 
на фоне российско-ук ра-
инского кризиса, — говорит 
заведующий кафедрой по  ли-
тологии и социологии Рос-
сийского экономического 
у н и в е р с и т е т а  и м е н и 
Г. В. Плеханова, военный экс-
перт Андрей Кошкин. — 
Польские власти, конечно, 
заинтересованы в поддержа-
нии военного конфликта 
между Россией и Украиной, 
поэтому есть вероятность, 
что они закрыли границы для 
совместных учений с НАТО. 
Ведь ограничение доступа 
местных жителей к этим тер-
риториям даст возможность 
польским властям проводить 
учения без утечки какой-ли-

бо информации о военных 
мероприя тиях.
Отношения между Украиной 
и Польшей начали трансфор-
мироваться, считает военный 
эксперт Андрей Кошкин. На 
практике это связано с огра-
ничениями, которые прави-
тельство Польши ввело для 
беженцев с Украины. 
— По данным из открытых ис-
точников, Польша намерена 
вернуть под свой контроль 
пять украинских регионов, 
входивших в состав страны 
между двумя мировыми вой-
нами, — рассказывает он. — 
Возможно, что военные уче-
ние связаны с реализацией 
этих намерений, которые мо-
жет поддержать Запад. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Жителям приграничных 
городов помогут выплатами

Молодежь сохраняет экологию
новых регионов страны 

Вчера губернатор Белгород-
ской области Вячеслав Глад-
ков анонсировал начало вы-
плат отселенным жителям 
приграничных районов. Они 
получат две единоразовые 
выплаты по 10 тысяч рублей.

Губернатор региона добавил, 
что у индивидуальных пред-
принимателей из приграни-
чья есть возможность полу-
чить поддержку для работы 
в городах, куда их перевезли.
— Мы готовы помочь вам 
с трудоустройством на рын-
ках, которые есть, например, 
в Белгороде, вы можете уже 
приступить, тоже создадим 
условия, — добавил Вячеслав 
Гладков.
Также, по словам главы регио-
на, более 20 тысяч человек по-
теряли доход. Единоразовые 
выплаты получат жители бо-

лее 20 населенных пунктов 
Шебекинского округа, шести 
населенных пунктов Белго-
родского района, шести насе-
ленных пунктов Валуйского 
городского округа, а также 
жители сел Козинка, Гора-По-
дол и Глотово Грайворонского 
округа и хутора Старый Воло-
коновского района. 
По словам Гладкова, жители 
Белгородской области полу-
чат выплаты без подтвержда-
ющих документов.
— Максимально стараемся 
упростить эту процедуру, что-
бы вы не ходили и не писали 
никакие заявления, — сказал 
Гладков. — Понимаем, что 
сейчас это крайне тяжело, не-
удобно и неправильно, исходя 
из того, сколько бед вы уже 
перенесли.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

Жительница Макеевки Юли-
ана Дадашова вышла в финал 
проекта «Экософия». Она 
представила собственные 
идеи решения экологической 
проблемы в рамках своего 
проекта «Нажми на мусор». 

«Экософия» — проект прези-
дентской платформы «Рос-
сия — страна возможностей». 
Девушка узнала о нем благо-
даря научному руководителю 
своего вуза — Донецкой ака-
демии управления и государ-
ственной службы. Дадашова  
признается, что выйти в полу-
финал со своим проектом бы-
ло настоящей неожиданно-
стью. 
— Для меня как единственно-
го представителя ДНР войти 
в список финалистов и эко-
сборную России — большая 
честь, — говорит студентка. — 
Приятно оказаться в команде 

лучших, это уже говорит о том, 
что наши инициативы и начи-
нания того стоили.
Рассказывая о продвижении 
своего проекта, Юлиана отме-
тила, что работа по утилиза-
ции отходов не заканчивает-
ся. Сортировочные баки толь-
ко начинают поступать на 
территорию республики. 
— А это значит, что обучение 
еще требуется многим жите-
лям, — отмечает Дадашова. — 
И самое главное, что проекту 
мы дадим возможность рас-
ширения на новые террито-
рии России.
Культурно-образовательный 
проект «Нажми на мусор» — 
это блог, который рассказыва-
ет молодежи ДНР о том, какой 
вред несут отходы и как пра-
вильно утилизировать их в до-
машних условиях.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Композитор выпустил альбом, 
посвященный борьбе Донбасса
У композитора Александра 
Трушина (на фото) вышел 
музыкально-песенный аль-
бом «Донбасс с Россией — 
вместе навсегда», посвящен-
ный героям спецоперации 
и жителям ДНР и ЛНР.

Александр Сергеевич, о чем 
получился этот сборник? 
Этот альбом посвя-
щен мужествен-
ной борьбе жите-
лей Донбасса про-
тив боевиков киев-
ского режима, 
духовной близости 
и единству жите-
лей новых регио-
нов и России в про-
тивостоянии украинским на-
ционалистам. Все песни сбор-
ника я написал на основе 
живых впечатлений от поез-
док в Донецк, Горловку, Лу-
ганск, Енакиево, Харцызск, 
Ровеньки, Краснодон, где бы-
вал десятки раз. И было очень 
приятно, что на презентацию 
приехали делегации из До-
нецкой и Луганской народных 
республик, а также Херсон-
ской и Запорожской областей. 
Но если с дончанами и луган-
чанами мы дружим давно, то 
с херсонцами и запорожцами 
удалось наладить новые кон-
такты. Надеемся, что напи-
шем новые песни и о событи-
ях, и о людях этих южных рос-
сийских земель. Планирую 
теперь побывать и в этих об-
ластях.

В чем особенность вашего 
сборника?
В него вошло 52 песни: как 
тексты, так и музыка. Среди 
них марш «Герои Донбасса», 
«Женщины Донбасса», «Рос-
сия своих не бросает». Прият-
но, что последнюю песню ис-
полнил ансамбль песни и пля-
ски Северного флота. Кстати, 

буквально на днях 
участники получи-
ли с ней Гран-при 
на конкурсе, про-
водимом Мини-
стерством оборо-
ны РФ. 
Знаю, что на пре-
зентации также 
звучали песни...

Да, прозвучало семь песен 
о героях Донбасса в исполне-
нии солистов Донецкой и Кур-
ской государственных филар-
моний, ансамбля «Крылатая 
пехота» Рязанского гвардей-
ского училища имени генера-
ла армии Василия Маргелова. 
А заключительный видеоклип 
песни «Россия своих не броса-
ет» прозвучал в исполнении 
Ансамбля песни и пляски 
Краснознаменного Северного 
флота под управлением Дми-
трия Акманова. 
Александр, когда вы начали 
писать песни, посвященные 
Донбассу?
Начал писать в 2014 году, ког-
да состоялся первый митинг 
в поддержку присоединения 
Крыма к России. У меня тогда 
родился марш «Крымская вес-

на», который прозвучал уже 
на втором митинге, посвя-
щенном присоединению ре-
гиона, и сразу же стал попу-
лярным. На него снято много 
клипов, которые выложены 
в интернете. Потом начались 
донбасские события, о кото-
рых я тоже не смог промол-
чать.
Почему?
Там жила моя сестра, которая 
была свидетелем действий 
украинских националистов, 
недалеко от ее дома в Горлов-
ке стояла пушка, которая про-
изводила выстрелы по домам 
мирных жителей. Она посто-
янно вздрагивала и молилась, 
чтобы снаряд не попал в ее 
дом. Но ее сердце все равно не 
выдержало, и она умерла. 
А я даже не мог приехать на ее 
похороны, так как был внесен 
в списки украинского сайта 
«Миротворец» за мое творче-
ство.
А теперь как часто удается туда 
приезжать? 
Регулярно посещаю Донец-
кий и Луганский университе-
ты, куда меня периодически 
приглашают читать лекции 
по информационной безопас-
ности и фейкам. Провожу 
разъяснительную работу сре-
ди молодежи. Я считаю, что 
с ними надо работать особен-
но активно, разъяснять, что 
происходит в мире. Ведь от 
них зависит наше будущее.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Восстановил связь 
Прапорщик Владислав 
Усиков (1) обеспечивал 
специальной связью бата-
льонную тактическую груп-
пу российских Вооружен-
ных сил. Позиции БТГр 
подверглись атаке украин-
ских националистов, 
и во время очередного вра-
жеского залпа специальная 
аппаратная была выведена 
из строя. Но Усиков опера-
тивно восстановил управ-
ление группой и наладил 
устойчивую связь с коман-
дованием группировки. 
Благодаря действиям Уси-
кова наши смогли провести 
контрнаступление.

Обезвредил взрывные 
устройства
Младший сержант Юрий 
Невежин (2) участвовал 
в разведке маршрута дви-
жения российских войск 
на позиции противника. 
Юрий обнаружил несколь-
ко самодельных взрывных 
устройств и приступил 
к разминированию. Про-
тивник начал обстреливать 
участок дороги. Несмотря 
на угрозу жизни, Невежин 
обезвредил шесть враже-
ских управляемых фугасов. 
Всего за время участия 
в СВО младший сержант 
обнаружил и уничтожил 
более 150 взрывоопасных 
предметов. 

Уничтожил опорный 
пункт противника
Капитан Руслан Халиул-
лин (3) выполнял задачу 
по огневой поддержке ба-
тальонной тактической 
группы, освобождающей 
населенный пункт. Продви-

гаясь по маршруту, он 
обна ружил в лесополосе 
опорный пункт боевиков. 
Он приказал расчету скрыт-
но занять позиции и потом 
атаковать. Пункт был 
успешно уничтожен. Капи-
тан награжден медалью Су-
ворова. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Вчера в Музее современной 
истории России состоялось 
официальное открытие вы-
ставки художника Алексея 
Крюкова «Донбасс — память 
сердца».

На разрушенном, потемнев-
шем от взрывов асфальте си-
дит девочка в розовом платье. 
Цветными мелками рисует 
свою семью: себя, маму и ря-
дом — папу с окровавленной 
рукой. Вокруг разбросаны 
гильзы... Это один из сюжетов 
полотен художника Алексея 
Крюкова. Здесь, в главном 
здании Музея истории совре-
менной России, расположи-
лась выставка его работ. В экс-
позиции: изображения улы-
бающихся ополченцев, разру-
шенных зданий и пейзажей 
Донбасса. Художник начал 
писать полотна с натуры 
в 2015 году, когда учился 
в Академии Ильи Глазунова.
— На Донбасс я приезжал пе-
риодически, был в Дебальце-
во, Донецке, Луганске и во 
многих других городах и насе-
ленных пунктах, где происхо-
дили события, в том числе 
и «Дебальцевский котел». Так 
рождался мой диплом. Уви-
денное мною стало образом 
для трех работ. Затем я допол-
нил эту тему другими карти-
нами, и так появилась целая 
серия и выставка, которая 
своей актуальностью заинте-
ресовала многих людей, — 
рассказывает художник Алек-
сей Крюков. 
Инициатором проведения 
выставки выступил Музей со-
временной истории России. 
Освободительное движение 
республик неоднократно на-
ходило отражение в экспози-
ции культурного учрежде-
ния. «Донбасс — память сер-
дца» принимает своеобраз-
ную эстафету по раскрытию 
этой темы для массовой ауди-
тории. 

— У нашей выставки очень 
символичное название. Уви-
денное мною, те события, ко-
торые я проживал, те люди, 
которых я встретил и общал-
ся, навсегда останутся в моем 
сердце. Кого-то уже нет в жи-
вых, у некоторых из-за ране-
ний теперь проблемы со здо-
ровьем. Но невозможно было 
пройти мимо. Люди хотят уви-
деть настоящую правду, 
и я хочу им ее показать, — го-
ворит автор.
Сотрудничество музея с моло-
дым художником принесло 
свои плоды. Крюков решил 
передать в дар культурному 
учреждению три графические 
работы, среди которых пор-
треты писателя и обществен-
ного деятеля Захара Прилепи-
на и ополченцев.
— Мы как преемники Музея 
революции обладаем боль-

шой коллекцией живописи, 
в том числе еще советской во-
енной, посвященной Великой 
Отечественной войне. Для 
нас это логичное продолже-
ние нашей деятельности, — 
рассказал заместитель гене-
рального директора по разви-
тию и внешним коммуника-
циям Музея современной 
истории России Никита Ани-
кин. — Мы рады, что часть 
этих работ пополнит фонд му-
зея и потом будет представле-
на в возможной постоянной 
экспозиции, посвященной со-
бытиям Русской весны и со-
бытиям на Донбассе. 
Выставка Алексея Крюкова 
«Донбасс — память сердца» 
в Музее современной исто-
рии России будет работать до 
16 июля.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Художник запечатлел ополченцев и землю, 
за которую они сражаются

Вчера 11:36 Художник Алексей Крюков показывает одну из своих работ на открытии выставки 
«Донбасс — память сердца» в Музее современной истории России 

Глава Минобороны России 
Сергей Шойгу отметил, что 
подготовленным для осущест-
вления прорыва украинским 
резервным силам не удалось 
выполнить свою задачу. 
— На запорожском направле-
нии силами 47-й механизиро-
ванной бригады численно-

стью до 1500 человек и 150 
единиц бронетехники про-
тивник предпринял попытку 
прорыва нашей обороны, — 
сообщил Шойгу. — Однако  
силы разведки своевременно 
обнаружили противника. Ар-
тиллерия, противотанковые 
средства и авиация нанесли 
по врагу превентивный удар. 
По словам министра, ВСУ по-
несли большие потери по 
всем четырем направлениям 
наступления и отошли  на ис-
ходные позиции. 
— За сутки Вооруженные силы 
Украины потеряли 943 челове-
ка, 33 танка, 28 БМП, 38 бро-
нированных машин, 3 САУ 
Krab,  — добавил Шойгу. 
Но Киев не считается с поте-
рями. По словам члена глав-
ного совета администрации 
Запорожской области Влади-
мира Рогова, руководство 
ВСУ волну за волной бросает 
солдат на приступ.  
— Не припомню, чтобы были 
такие объемные ночные ата-

ки. Я думаю, что в их планы 
входило, что ночью смогут 
прикрыться от нашей авиа-
ции, что авиация менее эффек-
тивно сработает, другого объ-
яснения нет. Их потери на 
минных полях и от работы ар-
тиллерии и авиации колос-
сальные, просто не считаются 
с потерями, — заявил Рогов. — 
При этом, когда ВСУ проводи-
ли разведку боем на этом 
участке линии боевого сопри-
косновения, противник поте-
рял в этих атаках до 70–80 про-
центов  задействованных сил. 
Тем временем российские 
подразделения громят врага 
и на других участках фронта. 
— На краснолиманском на-
правлении в результате удара 
по командно-наблюдательно-
му пункту противника унич-
тожен офицерский состав во-
оруженных формирований 
Украины, руководящий на-
ступательной операцией 
в районе населенного пункта 
Белогоровка, — рассказал 

подполковник Народной ми-
лиции ЛНР в отставке Андрей 
Марочко. — После передачи 
координат артиллерийскому 
гаубичному самоходному ди-
визиону был нанесен огневой 
удар, в результате которого 
командно-наблюдательный 
пункт был уничтожен вместе 
с офицерским составом, руко-
водящим боем. По непод-
твержденной информации, 
среди офицеров были ино-
странцы, предположительно 
из блока НАТО.
А пока наши бойцы сражают-
ся, в Новой Каховке, постра-
давшей от наводнения после 
разрушения Каховской ГЭС, 
постепенно восстанавливает-
ся электроснабжение, в ряд 
жилых кварталов доставляют-
ся электрогенераторы.
— По большому счету, в город 
электричество возвращается. 
Энергетики проверили со-
стояние линий электропере-
дачи и смогли восстановить 
энергоснабжение прибреж-

ного района Новой Кахов-
ки, — отметил мэр Новой Ка-
ховки Владимир Леонтьев. — 
Мы уже получили четыре 
электрогенератора и вместе 
с волонтерами развезем их 
людям.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Превентивный удар пресек
наступление врага

Наши бойцы от-
били очередную 
атаку украин-
ских частей 
на запорожском 
направлении. 
Об этом вчера 
заявил министр 
обороны РФ 
Сергей Шойгу.  

спецоперация

Вчера 17:55 Министр обороны РФ Сергей Шойгу (слева) во время проверки техники и вооружений перед отправкой в зону проведения СВО на арсеналах и базах 
хранения Западного военного округа

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ 
СЕКРЕТАРЬ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ 
РОССИИ 

У спецоперации есть конкрет-
ные цели, от достижения ко-
торых зависит не просто бла-
гополучие, а жизни миллио-
нов людей, спасение населе-
ния Луганской и Донецкой 
народных республик  от гено-
цида, который творился во-
семь лет украинскими неона-
цистами. Наша цель состоит 
в том, чтобы разгромить плац-
дарм неонацизма, созданный 
усилиями Запада у российских 
границ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Выставка «Донбасс — па-
мять сердца» проводится 
в рамках Международно-
го славянского форума ис-
кусств «Золотой витязь». 
В Музее современной 
истории России представ-
лена лишь часть работ 
большого цикла, но и они 
несут важную историче-
скую и духовную ценность. 
Экспозиция выставлялась 
в 2017 году в рамках фе-
стиваля «Золотой витязь» 
и в 2018 году на Хуторе За-
хара Прилепина. 
В 2022 году работы были 
представлены в Чебоксар-
ском государственном ху-
дожественном музее.

справка
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Международное право, составленное на осно-
вании сотен исторических прецедентов и пре-
исполненное лучших намерений, не в силах 
преодолеть противоречие между двумя осно-
вополагающими принципами — неруши-
мость границ и право наций на самоопределе-
ние. Как привести их к единому знаменателю, 
непонятно. Это противоречие можно сформу-
лировать в других терминах — уважение к го-
сударственному суверенитету и право, даже 
обязанность второй страны на защиту уни-
женных и оскорбленных. Закон в итоге что 
дышло…
Вот, к примеру, Запад восторженно признал 
воссоединение ФРГ и ГДР, которое, по существу, 
свелось к поглощению Восточной Германии 
с грубым попранием гражданских прав и поли-
тических свобод миллионов немцев. И ведь 
в 1975 году в Хельсинки было подписано согла-
шение о нерушимости границ в Европе. Распад 
СССР на 15 осколков также происходил при на-
плевательском отношении к международному 
праву и к Конституции самого СССР. Однако 
никаких протестов от демократических и зако-
нопослушных лидеров Запада в этих случаях не 
было слышно. 

Никто о попранных законах не проронил ни 
слезинки. Всерьез говорить о нерушимости 
границ с тех пор неловко. Но говорят же, если 
выгодно.

■
В реальном мире границы переписываются, ис-
ходя из интересов и аппетитов сильного. Демо-
кратические принципы и международное пра-
во нужны лишь для того, чтобы придать види-
мость законности передвижению пограничных 
столбов в нужном направлении. Право сильно-
го определяет, кого счесть обиженным, кого — 
злым обидчиком и какую страну подвергнуть 
агрессии, якобы исходя из гуманных принци-
пов. Примеров не счесть — Ирак, Ливия, Сирия, 
Югославия, Афганистан. По такому принципу 
Запад вмешивается в конфликты на террито-
рии бывшего СССР, в том числе на Украине, но 
встречает равновеликого оппонента в лице 
России.
В последние 30 лет чаще всего перечеркива-
лись границы на пространствах распавшегося 
СССР. Возникли новые государства: Придне-
стровье, Абхазия, Южная Осетия, Крым, Донец-
кая и Луганская народные республики. Пара-
докс — СССР отпустил союзные республики 
в независимое плавание, однако новые госу-
дарства не пожелали последовать доброму при-
меру и сжали железные оковы вокруг своих ав-
тономий.

■
Нет оснований считать, что процесс, запущен-
ный распадом СССР, завершен. В советскую 
эпоху коммунистические лидеры наотмашь, 
как агроном в подпитии на деревенском поле, 
перекраивали границы, не задумываясь об эт-
нических традициях. 
Это были люди революции, а революция тормо-
зов не знает. Наиболее щедро была наделена 
землями Украина. Хотя исторически, на мо-
мент Переяславской рады в XVII веке, Малорос-
сия занимала три области современной Украи-
ны. То есть на российских харчах и щедротах 
Малороссия расползлась в семь раз шире.
Недавно председатель Конституционного суда 
Валерий Зорькин показал президенту РФ ста-
ринную карту XVII века, на которой не было ни 
следа страны под названием Украина. Эка не-
видаль! Ни один из 18 французских Людовиков 
не знал о такой стране. Ни один из восьми ан-
глийских Генрихов ничего не слышал об Украи-
не. Даже железный немецкий канцлер Бис-
марк, оставивший о России немало метких за-
мечаний, в XIX веке слыхом не слыхивал об 
Украине. 
Зачем Ленин придумал Украину — вопрос от-
дельный, но оказалось, что это бикфордов 
шнур, который способен отправить Европу в ге-
енну огненную. Невозможно поверить, что ще-
дро подкармливающие киевский режим поли-
тики верят в святость Украины. Война на Укра-
ине — очередной виток извечного противосто-
яния Запада и России. Удел политиков — втирать 
очки и вешать лапшу на уши под видом высоких 
лозунгов.

■
Украиной переполох на границах не ограничи-
вается. После крушения социалистической си-
стемы в Европе возникло немало новых госу-
дарств. Далеко не все они отличаются стабиль-
ностью и могут с оптимизмом смотреть в буду-
щее, как бы их ни поддерживал Евросоюз, 
будущее которого тоже достаточно туманно. 
К примеру, Латвия, согласно прогнозам ООН, 
к 2050 году демографически обезлюдеет и чис-
ленно скатится к нулю. 
Пусть Европа сама разбирается со своими пара-
литиками и неврастениками. Жестокий эконо-
мический кризис, в который погружается Евро-
па благодаря мудрому руководству полуграмот-

Президент Южной Осетии Алан Гаглоев выразил надежду, что его страна в скором времени войдет в состав Российской Федерации, напомнив, что Южная Осетия 
ранее поддержала вхождение в РФ Донецкой и Луганской народных республик, а также Запорожской и Херсонской областей. В этом заявлении — напоминание 

о пластичности государственных границ, которые могут меняться, как бы ни призывали к их вечной неизменности легковесные государственные деятели. 

13 мая 2022 года. Военнослужащий пограничной службы ФСБ Российской Федерации по Челябинской области находится на дежурстве по охране российско-казахстанской границы

Решение о территориальной принадлежности должно учитывать мнение граждан

Призрак СССР бродит у границ 

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
Обозреватель

Изменение 
рубежей — 
верный признак 
того, что 
мир живет 
и развивается

Первое летописное упоминание о защите государствен-
ных границ Руси относится к 988 году, когда великий 
князь киевский Владимир крестил Русь и призвал насе-
ление встать на охрану рубежей земли Русской. Появле-
ние же границ происходило так: первые киевские кня-
зья стали возводить на окраинах государства неболь-
шие остроги, становища — огороженные высокой бре-
венчатой оградой маленькие крепости. В них служили 
особые люди, «доблестные воины», «витязи-богатыри», 
о которых рассказывается в русских былинах. Всем из-
вестные Илья Муромец, Добрыня Никитич и Алеша По-
пович — это яркие примеры воинов-пограничников 
Древней Руси. С развитием дипломатических отноше-
ний между странами началось закрепление границ 
на картах. Сейчас граница — это эшелонированная сто-
рожевая система военно-оборонительного характера 
со специальными инженерно-фортификационными со-
оружениями — сторожевыми линиями.

ИСТОРИЯ

■Самая высокая пограничная область
в мире — гора Эверест, разделяющая 
Китай и Непал. Высота горы — 
8848метров, поэтому контрабандистов 
на этом участке границы не водится — 
слишком высоко.

■  Разница во времени на границе Китая
и Афганистана равна 3,5 часа.

■  Американцы, проживающие в местно-
сти Нако (в штате Аризона), могут сы-
грать с гражданами Мексики в волей-
бол, не пересекая границы государств. 
Дело в том, что волейбольной сеткой 
служит забор, который является раз-
граничительной линией между Соеди-
ненными Штатами и Мексикой.

■На границе между Китаем и Монголией 
находятся огромные статуи двух бронто-
завров, вытянувших шеи и прильнувших 
друг к другу. К ним водят экскурсии.

■На реке Игуасу в Латинской Америке 
есть место, где сходятся три границы: 
река разделяет Аргентину, Бразилию 
и Парагвай. 

ФАКТЫ

ных политиков русофобского призыва, усугуб-
ляет тяжелый воз неразрешимых социальных 
проблем.
Нас больше волнуют процессы на простран-
ствах бывшего СССР. Должен признаться, что 
лично меня не покидает ощущение, что часть 
моей Родины находится под оккупацией. Не 
имевшие государственной традиции и полу-
чившие нежданную независимость советские 
республики скатываются к радикальному на-
ционализму. Чуть ли не в полном составе они 
оказались неустойчивыми. Цветные револю-
ции, перевороты и президенты, похожие на ба-
бочек-однодневок, — явление заурядное и даже 
приевшееся. 
Редкий политолог вспомнит всех президентов 
Киргизии или Грузии. Про Молдавию или 
страны Прибалтики спрашивать нелепо. Пост-
советских лидеров свергают едва ли не чаще, 
чем диктаторов в Латинской Америке. Взаим-
ные претензии — как в коммунальной кварти-
ре, хотя все разъехались по собственным особ-
някам. За вычетом Украины, самая горячая 
точка — конфликт между Азербайджаном 
и Арменией, который длится дольше 30 лет. 
Миротворческие усилия России позволили 
усадить стороны за стол переговоров, но судь-
ба Нагорного Карабаха по-прежнему под во-
просом.

■
Нерушимость границ — удобный для полити-
ческих манипуляций миф. Реальность не имеет 
к декларативному тезису никакого отношения. 
Кто, к примеру, сожалеет о государстве 
Маньчжоу-Го с последним китайским импера-
тором, которое прекратило существование 
в 1945 году? А ведь по размеру Маньчжоу-Го — 
Украина и вся Прибалтика, вместе взятые. 
Маньчжоу-Го граничило с государством Мэнц-
зян во главе с последним Чингизидом, которое 
было в 10 раз больше Грузии.

Только филателисты по раритетным маркам 
помнят о Республике Фиуме, во главе которой 
стоял итальянский князь и фашист, а также 
блистательный поэт Габриэле Д’Аннуцио, меч-
тавший построить империю высоких искусств. 
Напрочь забыта республика Триполитания на 
севере Африки. Независимый остров Сазани 
в Адриатике, где СССР при Хрущеве размещал 
военно-морские базы. Даже после Второй ми-
ровой войны много стран исчезло с карты: Три-
ест, Рюкю, Южное Касаи, Республика Южно-
Молуккских островов, Биафра, Тува, Норманд-
ские острова, Южные Шетландские острова, 
Верхняя Яфа…

■
Изменение границ — верный признак того, что 
мир живет и развивается. Страны эволюциони-
руют, как живая природа. Прогресс государ-
ства — это не только развитие науки, культуры, 
экономики, социальных гарантий и условий 
для развития личности, но также геополитиче-
ские приобретения. Расцвет Российской импе-
рии в XVIII–XIX веках сопровождался взлетом 
наук и искусств, а также расширением владе-
ний. В известной мере это повторилось в эпоху 
СССР, который из состояния постреволюцион-
ного истощения быстро вырос в мирового лиде-
ра по многим направлениям.
Эта закономерность справедлива в отношении 
Британской империи, а также Германии XIX ве-
ка. Хотя в Российской империи никогда не было 
таких казусов, как с полным истреблением ан-
гличанами аборигенов Тасмании. Может быть, 
единственное исключение в современном ми-
ре — безудержный рост США в сторону Дикого 

Запада и Тихого океана, что говорит о предель-
ном практицизме американцев, которые не 
склонны витать в эмпиреях, когда на кону боль-
шие деньги.
Недавно одна нейросеть, иначе говоря искус-
ственный интеллект, в Университете Калифор-
нии, исследовав политические режимы на пла-
нете Земля за последние пять тысяч лет, вынес-
ла вердикт о том, что лучшей страной для про-
живания человека был поздний СССР. Главный 
критерий привлекательности — стабильность 
и уверенность в завтрашнем дне. Ужас — поли-
тически некорректный ответ!
Нейросеть получила нагоняй, ей 
запретили упоминать СССР. После 
пересчета параметров искусствен-
ный интеллект выдал новый ответ: 
страна, лидером которой был 
Брежнев. Мы можем спорить по 
поводу вердикта бесконечно, но 
социологические опросы даже не 
в России, а во всем СНГ подтверж-
дают вывод нейросети.

■
Современная Россия — это не про-
должение СССР, хотя юридически 
является ее правопреемницей. 
Принципиальных отличий много. 
Однако имеются ключевые общие 
черты. Россия хранит историче-
скую традицию. Россия уважает 
права всех народов, собравшихся 
в единой стране. Россия оберегает 
святость семьи и права ребенка, 
которые варварски нарушены на 
просвещенном Западе. И нет ниче-
го удивительного в том, что мно-
гие соседи желают присоединить-
ся к России. Находящиеся в отдале-
нии государства изъявляют наме-
рение войти в политические 
и экономические союзы, создан-
ные при участии России: БРИКС, 
ШОС и другие.
В СНГ много параллельных объе-
динений: ОДКБ (Организация До-
говора о коллективной безопасно-
сти), Союзное государство, Тамо-
женный союз, Евразийское экономическое со-
общество и Евразийский банк развития, 
Единое экономическое пространство, Межпар-
ламентская ассамблея СНГ.
Разная степень интеграции, но в отличие от 
структур Европейского союза, где музыку зада-
ют никем не избиравшиеся и назначенные по 
указанию США глобалисты-менеджеры, инсти-
туты СНГ являются добровольными и построе-
ны на соблюдении национальных интересов. 
Сам факт того, что СНГ, возникший на развали-
нах СССР, существует уже больше 30 лет, гово-
рит о том, что союз является взаимовыгодным. 
Какие бы ядовитые стрелы ни выпускали в наш 
адрес русофобы всех мастей, объединение неза-
висимых государств в новое содружество гово-
рит о том, что оно отвечает глубинным интере-
сам народов одной шестой части земной суши. 
Сердцем добровольного союза остается Россия.

■
Что касается Украины, которая была неотъем-
лемой частью щедрого Русского мира, а потом 
предала его в угоду низким соблазнам, нару-
шив права значительной части граждан, то ее 
участь предрешена. Коллапс Украины неизбе-
жен, хотя пока неизвестно, как будут перекро-
ены ее границы.
Распад, эрозия, аннигиляция — этапы украин-
ского политического маршрута. Украина — 
это государство-вампир, которое не имеет 
собственной истории и собственной жизни, 

питается исключительно чужими 
соками и присваивает чужие до-
стижения. Неслучайно во главе 
государства-вампира стоит пре-
зидент, который лучшую часть 
 своей жизни работал в жанре па-
родии. Теперь его страна выгля-
дит пародией на нормальную 
жизнь.
Символично недавнее надруга-
тельство над мемориальной до-
ской в Киеве на доме, где жил Ми-
хаил Булгаков. Русский и совет-
ский писатель — иных мнений 
быть не может. Но теперь текст 
выписан на украинской мове, зву-
чит пародией, а Булгаков издева-
тельски именован «ликарем 
и письменником». В романе «Бе-
лая гвардия» и пьесе «Дни Турби-
ных» Булгаков описал гибель рус-
ской интеллигенции в Киеве в пе-
риод первой насильственной 
украинизации в 1919–1920 годах. 
Кстати, тогда в Киеве проживало 
лишь 10 процентов украинцев.
Булгаков презирал пошлость по-
литических украинцев. И конеч-
но, для них он является генети-
ческим, кровным врагом. Но рус-
ский писатель не мог предпо-
ложить, что эта мутная каста 
мутирует до уровня Шарикова, 
который истошно кричал: «При-
мус! Признание Америки, Мо-
сквошвея!» 

Возведенное в политический принцип изде-
вательство над великим прошлым, к кото-
рому судьба дала шанс прикоснуться, — га-
рантия незрелости государства. А также 
неоспоримый диагноз духовной гангрены, 
которая разъедает такую страну и лишает ее 
перспектив.
России предстоит трудная задача. Исцелить 
земли, которые десятилетия находились под 
парами ненависти к человеку и своей исто-
рии, будет непросто. Но у русских долгое дыха-
ние и  великое терпение. 

цифра

5
километров 
составляет, 
согласно За-
кону «О го-
сударствен-
ной грани-
це», ширина 
пригранич-
ной зоны 
в России.
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Творчество должно вселять 
людям надежду 

Несмотря на то что для мно-
гих столь знаковый юбилей — 
это повод устроить пышное 
празднество, Сергей Урсуляк 
предпочитает отмечать его 
в семейном кругу. 
— Я не совсем большой люби-
тель праздников, особенно 
таких. Поэтому, конечно, от-
мечать юбилей буду в кругу 
своей большой семьи. Без 
звезд эстрады и кино, — рас-
сказал Урсуляк. — Приятно 
осознавать, что у тебя есть се-
мья и люди, которые тебя лю-
бят. Они и дают опору в жиз-
ни. А на что еще опираться 
в наши дни, как не на семью? 
Однако широкой публике 
Сергей Урсуляк известен свои-
ми работами — такими ярки-
ми проектами, как многосе-
рийный фильм «Ликвидация» 
с Владимиром Машковым, 
Михаилом Пореченковым 
и Сергеем Маковецким в глав-
ных ролях, сериал «Тихий 
Дон», где главного героя сы-
грал Евгений Ткачук, «Нена-
стье» с Александром Яценко. 
Очень тепло встретили зри-
тели и последнюю на сегодня 
картину режиссера «Пра-
ведник», посвященную собы-
тиям Великой Отечественной 
войны. 
— Безусловно, мне важна ре-
акция зрителя на мои карти-
ны. Если ты делаешь художе-

ственный фильм, рассчитан-
ный на большой экран, то 
важно, чтобы его как мини-
мум смотрели, — отметил 
Сергей Урсуляк. — Другой во-
прос, служит ли для меня мне-
ние зрителя определяю-
щим — нет, это не так. Но мне-
ние и принятие мне важны. 
Конечно, я люблю, когда мои 
фильмы нравятся, а не когда 
их ругают. И в этом смысле 

мне крайне важно внимание 
аудитории. 
Сергей Урсуляк уверен: чтобы 
кинолента была успешной 
и интересной людям, она 
должна сочетать в себе хоро-
шую историю, полноценные 
актерские работы и качествен-
ную режиссерскую работу. 
— Самое главное, что зритель 
всегда чувствует, что ты про-
считываешь его реакцию, 

успех картины, и, как прави-
ло, этот подход не окупается. 
Для того чтобы зритель реаги-
ровал, ты должен сам прожи-
вать историю и быть искрен-
ним к тому, что ты делаешь, — 
поделился режиссер. — Если 
ты сам плачешь над героем, то 
и зритель заплачет. Смеешь-
ся — тоже засмеется. Это до-
вольно просто. Самое главное 
в работе над фильмом — нель-

зя быть холодным и расчетли-
вым художником.
Тем временем на март 2024 го-
да в Большом театре уже за-
планирована постановка опе-
ры «Евгений Онегин», кото-
рую представит Сергей Ур-
суляк. 
— Это будет мой первый опыт 
постановки в театре, поэтому 
говорить об этом еще очень 
рано. Безусловно, есть страх. 

Он иногда возникает даже на 
съемках, но со временем он 
сменяется уверенностью. 
В какой-то момент ты пони-
маешь, что из любой ситуа-
ции есть выход, — отметил 
он. — Взяться за эту постанов-
ку мне предложили в Боль-
шом театре, и я согласился. 
Потому что, во-первых, это 
очень красивая опера и музы-
ка. Во-вторых, она создана по 
произведению Александра 
Пушкина как адаптация. 
А в-третьих, «Евгений Оне-
гин» — первая опера, кото-
рую я посмотрел, будучи ре-
бенком.
При этом своей сверхзадачей 
на будущее Урсуляк видит 
стремление к тому, чтобы 
жизнь людей вокруг стала 
хоть немного лучше и окружа-
ющие могли обрести надежду 
на светлое будущее. В том чис-
ле благодаря творчеству. 
— Мне кажется, этого можно 
добиться в первую очередь за 
счет своей собственной ис-
кренности. Для меня же мое 
главное достижение — это 
мои дети и внуки, — добавил 
юбиляр. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

КОЛЛЕКТИВ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
СЕРГЕЯ УРСУЛЯКА 
С ПРЕДСТОЯЩЕМ ЮБИЛЕЕМ 
И ЖЕЛАЕТ ЗДОРОВЬЯ 
И ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ!

Экзамен по обществознанию 
прошел штатно

Родина всегда начинается 
с семьи

Вчера более 31 тысячи мо-
сковских выпускников на-
писали Единый государ-
ственный экзамен (ЕГЭ) 
по обществознанию. Об этом 
сообщили в Департамен-
те образования и науки 
Москвы.

В департаменте уточнили, что 
всего экзамен по этому пред-
мету сдавали около 37 тысяч 
человек, большая часть из 
них — выпускники этого года. 
В свою очередь, в пресс-
службе Федеральной службы 
по надзору в сфере образова-
ния и науки (Рособрнадзор) 
заявили, что экзамен прошел 
штатно. 
— На участие в экзамене 
в этот день было зарегистри-
ровано более 297 тысяч чело-
век по всей стране, из них свы-

ше 292 тысяч — выпускники 
текущего года, — уточни-
ли в пресс-службе ведомства.
Узнать результаты экзамена 
по обществознанию столич-
ные ребята смогут не позднее 
21 июня в своей школе или на 
официальном сайте мэра 
и правительства Москвы mos.
ru. В Департаменте образова-
ния и науки добавили, что сле-
дующие экзамены по биоло-
гии и иностранным языкам 
состоятся 13 июня.
Ранее стало известно, что мо-
сковский проект психологи-
ческой поддержки школьни-
ков перед ЕГЭ продлят на сле-
дующий год. Посмотреть за-
писи прошедших лекций 
психологов можно на портале 
shkolamoskva.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня в Большом дворце 
музея-заповедника «Цари-
цыно» открылась выставка 
«Семья — душа России», по-
казывающая тождествен-
ность понятий «семья» 
и «Родина».

Проект «Семья — душа Рос-
сии» проводится с 2017 года 
Фондом социально-культур-
ных инициатив при участии 
Минкультуры РФ, Департа-
мента культуры города Мо-
сквы, Государственного му-
зейно-выставочного центра 
«РОСИЗО». Сама же экспози-
ция посвящена Дню семьи, 
любви и верности, который 
в России отмечается 8 июля. 
В этом году основной темой 
выставки стал девиз «С семьи 
начинается Родина», он объе-
динил все работы. 

На выставке в «Царицыно» 
представлены работы совре-
менных художников и дет-
ские рисунки. Все картины 
были отобраны по итогам 
VII Всероссийского конкурса 
художественных работ «Се-
мья — душа России». В экспо-
зиции есть и произведения 
мастеров русской школы жи-
вописи из коллекций ведущих 
музеев России. 
— Выставка «Семья — душа 
России» проводится в на-
шем музее уже семь лет, — 
рассказала генеральный ди-
ректор музея-заповедника 
«Царицыно» Елизавета Фоки-
на. — Каждый раз, рассматри-
вая работы участников кон-
курса, мы видим, насколько 
емко понятие «семья». 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolachev@vm.ru

Завтра россий-
скому киноре-
жиссеру, сцена-
ристу и продю-
серу Сергею 
Урсуляку испол-
няется 65 лет. 
«ВМ» пообща-
лась с юбиляром 
и узнала, чем он 
порадует зри-
телей. 

юбилей

Приставы конфискуют машины 
злостных должников
Вчера судебные приставы 
провели рейд и изъяли 
у мужчины иномарку за не-
уплату штрафов за наруше-
ние Правил дорожного 
движения. Корреспондент 
«ВМ» отправился с предста-
вителями УФССП изымать 
имущество должника.

В семь часов утра судебный 
пристав-исполнитель лейте-
нант внутренней службы Кри-
стина Пастухова подходит 
к дому № 9, корпус № 3, по ули-
це Елецкой и во дворе видит 
черную иномарку, принадле-
жащую местному жителю.
— На ее владельца сотрудни-
ками дорожно-патрульной 
службы ГИБДД и представи-
телями ГКУ «АМПП» (Москов-
ский паркинг) было состав-
лено 72 административных 
штрафа за нарушение ПДД 
и неоплату парковки. Общий 

долг составил 154 тысячи руб-
лей, — говорит Пастухова. 
Ни один штраф, по словам 
пристава, должник не упла-
тил в 60-дневный срок, поэто-
му возбуждены исполнитель-
ные производства.

— По каждому из них гражда-
нин уведомлялся, что должен 
оплатить, иначе будут приня-
ты меры принудительного 
воздействия, — говорит Кри-
стина Пастухова. — Мы вы-
несли запрет на совершение 
регистрационных действий 
в отношении автомобиля не-
плательщика и обратили взы-
скание на деньги на банков-
ских счетах мужчины.
Правда, на счетах не было до-
статочно средств для погаше-
ния задолженности, поэтому 
пришлось прибегать к изъя-
тию автомашины.
Пастухова звонит по домофо-
ну в квартиру должника, но 
никто не отвечает. Затем су-
дебный пристав составляет 
протокол, вызывает эвакуа-
тор, тот приезжает и забирает 
иномарку.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

МАРИЯ СПИРИДОНОВА
НАЧАЛЬНИК МОСП ПО ВАШ № 6 
ГУФССП РОССИИ ПО ГОРОДУ МОСКВЕ
Если гражданин не оплатит 
штраф, то машина будет реа-
лизована, долг взыскан, 
а оставшиеся деньги вернут 
мужчине. Судебные приставы 
на регулярной основе прово-
дят рейды с «Московским пар-
кингом». Устанавливается ме-
стонахождение имущества 
неплательщиков, на которое 
накладывается арест. Эта ме-
ра заставляет людей оплачи-
вать задолженность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 07:36 Судебный пристав-исполнитель лейтенант внутренней службы Кристина Пастухова 
составляет протокол об изъятии машины должника за административные штрафы

5 февраля 2020 года. Российский кинорежиссер, сценарист и продюсер Сергей Урсуляк на пресс-конференции, посвященной 
фестивалю многосерийных художественных фильмов «Утро Родины»

Экологическую акцию 
посвятили подвигам героев

Гости парков могут прочесть 
книги под открытым небом

В Москве завершается Х Все-
российская экологическая 
и просветительская акция 
«Во имя любви, вечности 
и жизни», посвященная 
78-й годовщине Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 
и Году педагога и наставника.

Подобные акции, по словам 
советника председателя Сою-
за женщин России Надежды 
Алениной, проходят регуляр-
но и охватывают широкую 
аудиторию. 
— Эта акция не только эколо-
гическая, но и патриотиче-
ская, — говорит Аленина. — 
У нас уже проходила акция, 
которая называлась «Сирень 
Валентины Гризодубовой». 
Это легендарная летчица и ос-
новательница нашего союза, 
который был создан в сентя-
бре 1941 года как антифа-
шистский Комитет советских 
женщин. В память о ней был 
выведен сорт сирени «Вален-
тина Гризодубова», им заса-
живали целые аллеи. 
К любой подобной акции, ко-
торая связана с жизнью, при-

родой, экологией, ветерана-
ми, по словам Надежды Але-
ниной, всегда с удовольстви-
ем присоединяются дети. 
И мамы с радостью приводят 
ребят. 
— Акцией «Во имя любви, веч-
ности и жизни», как и многи-
ми другими, мы хотим до-
стичь сразу нескольких целей. 
И одна из них — приобщение 
ребенка к труду. К сожале-
нию, наши дети стали бело-
ручками. А как им не быть та-
ковыми, если вместо графика 
дежурств по классу и школе 
эту работу выполняет убор-
щица? 
Что касается экологических 
инициатив, то Надежда Але-
нина предлагает повесить 
в каждом классе специальную 
карту.
— Когда ребята будут узна-
вать об интересных эколо-
гических событиях, прошед-
ших в разных городах, то смо-
гут обозначать этот город 
специальным флажком, — го-
ворит она. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tokfchev@vm.ru

Вчера в восьми московских 
парках открыли летние чи-
тальни. Посетители могут 
взять книги и почитать 
под открытым небом. 

Прочитать томик любимого 
Пушкина в музее-усадьбе 
«Царицыно» можно под сте-
нами Третьего кавалерийско-
го корпуса. Но можно взять 
и что-то насущное, например, 
из истории дворцово-парко-
вого ансамбля. К летней про-
грамме сотрудники подгото-
вили тематическую подборку 
еще весной. В программе 
и литературные викторины, 
мастер-классы, познаватель-
ные экскурсии по выставкам 
парка. 
— Сейчас у нас проходит вы-
ставка «В поисках народного 
искусства», — рассказывает 
руководитель отдела разви-
тия и реализации проектов 
музея-усадьбы «Царицыно» 
Юлия Семенова. — Не забы-
ваем и о традиционной лите-

ратуре. В подборке библиотек 
ЮАО книги Николая Носова, 
Александра Волкова, Дже-
ральда Даррелла, Даниэля Де-
фо — все, что любят дети.
В Воронцовском парке читаль-
ня расположилась в лектории. 
Как и во всех «зеленых» чи-
тальнях, здесь работает бук-
кроссинг, можно записать-
ся и оформить читательский 
билет.
В Бабушкинском детей ожи-
дают встречи с пиратами в по-
исках сокровищ. В первую 
очередь программы ориенти-
рованы на самых маленьких 
читателей. Но взрослым со-
трудники читален также обе-
щают не скучать. 
Также читальни открылись 
в парке 50-летия Октября, 
в Измайловском, в парках 
«Красная Пресня», «Кузьмин-
ки», «Северное Тушино». Под-
робное расписание на офици-
альных сайтах парков.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

досье
Сергей Владимирович 
Урсуляк родился 10 июня 
1958 года в Петропав-
ловске-Камчатском. 
Детство прошло в городе 
Магадане. В 1979 году 
Сергей окончил актер-
ское отделение Теа-
трального училища име-
ни Щукина. Урсуляк —
лауреат двух Государ-
ственных премий 
в области культуры, 
а также премии «Кино-
тавр», кинопремии «Ни-
ка», премии ФСБ России. 

Похолодание сменится потеплением. 
Первая половина лета обойдется без осадков

Фестиваль стал мощной поддержкой 
для социальных интернет-ресурсов

Первая половина лета пора-
дует москвичей теплой пого-
дой. Об этом вчера сообщил 
научный руководитель Ги-
дрометцентра Роман Виль-
фанд (на фото).

В столице до конца 
этой недели днем 
будет сохраняться 
теплая погода. По 
словам Вильфан-
да, температура 
воздуха прогреет-
ся в пятницу до 
плюс 25 градусов.
— Но она будет все равно на 
один градус ниже климатиче-
ской нормы, — отметил науч-
ный руководитель Гидромет-
центра.
Однако он добавил, что уже 
в выходные в Москве начнется 
похолодание и температура 

будет на четыре-пять градусов 
ниже климатической нормы.
— В субботу и воскресенье 
ночью ожидается всего 
4–9 градусов тепла, а днем 
темпе ратура воздуха прогре-

ется до 17–18 гра-
дусов, — отметил 
Вильфанд. — Та-
кая погода для сто-
личного региона 
соответствует пер-
вой декаде мая. 
При этом в столи-
це не ожидается 
сильного ветра.

Руководитель Гидрометцен-
тра подчеркнул, что в Москве 
и области обильных осадков 
не ожидается в течение всего 
июня.
— Этот показатель будет чуть 
ниже нормы или соответство-
вать ей, — добавил Вильфанд. 

Так что москвичей ожидают 
прохладные выходные, а по-
тепление вновь начнется в се-
редине следующей недели. 
К среде в столичном регионе 
температура днем прогреется 
до 23–25 градусов. И погода 
уже длительное время будет 
оставаться теплой. 
— Но в течение ближайшего 
месяца все равно прогнозиру-
ются перепады: воздух будет 
прогреваться до 27–28 граду-
сов, потом температура будет 
опускаться до +20 граду-
сов, — отметил синоптик. 
Несмотря на такие перепады, 
подчеркнул синоптик, суточ-
ная температура в июне 
и в начале июля все равно бу-
дет соответствовать климати-
ческой норме. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в Москве прошла тор-
жественная церемония на-
граждения победителей 
XIV Фестиваля социальных 
интернет-ресурсов «Мир 
равных возможностей».

В этом году на конкурс было 
подано 220 заявок из 49 реги-
онов России, а также из Респу-
блики Беларусь. 
— Наш фестиваль проводится 
в этом году в 14-й раз. Мы ви-
дим много новых лиц и очень 
этому рады, — отметил пред-
седатель Всероссийского об-
щества инвалидов, координа-
тор партпроекта «Единая 
страна — доступная среда», 
депутат Госдумы Михаил Те-
рентьев.
Он подчеркнул, что за эти го-
ды фестиваль стал мощной 
поддержкой для социальных 

интернет-ресурсов, создан-
ных людьми, которые знают 
не понаслышке о том, сколько 
людей нуждаются в этой ин-
формации. 
— Часто такие ресурсы созда-
ются людьми с инвалидно-
стью, но последнее время мы 
замечаем, что появляется 
очень много неравнодушных 
к проблемам инвалидов лю-
дей, которые берутся за дело 
с большим энтузиазмом, я бы 
даже сказал, с воодушевлени-
ем, — сказал Михаил Терен-
тьев. — Они ведут блоги, соз-
дают сайты, делятся своим 
опытом, знаниями и навыка-
ми, мотивируют других инва-
лидов, помогают им найти 
друзей и единомышленников.
По словам председателя Все-
российского общества инва-
лидов, за 14 лет жюри кон-

курса рассмотрело уже почти 
3,5 тысячи заявок со страны. 
— Это значит, что вопросы, 
которые волнуют людей с ин-
валидностью, остаются акту-
альными и задевают сердца 
людей от Москвы до Дальнего 
Востока. Я искренне верю, что 
любая инициатива, которую 
мы сегодня увидели, найдет 
свое применение в жизни 
и сделает наш мир немного 
лучше, — добавил он.
Самой популярной номина-
цией стала «Вместе мы смо-
жем больше», в которой от 
Всероссийского общества ин-
валидов и общественных ор-
ганизаций было подано 54 за-
явки. Победу в ней одержал 
интернет-ресурс «Счастье 
жить». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Волга, арбузы, вобла, ну и, конечно, рыбалка 
многие годы сохраняли пальму первенства 
астраханских достопримечательностей. Разре-
кламированный круизный туризм до Астраха-
ни позволяет гостям подивиться редкой со-
хранностью древнего кремля, одной из первых 
каменных крепостей Московского государства 
XVI века, самобытной архитектурой дореволю-
ционных зданий, ни одно из которых не было 
разрушено даже в годы Великой Отечествен-
ной. Каспийская столица России, основанная 
без малого 500 лет назад, действительно пре-
красна своей самобытностью. Однако настоя-
щие чудеса и потрясающие пейзажи, от кото-
рых захватывает дух, начинаются за городской 
чертой. Там, где господствует степной ветер, 
поют над солеными озерами растущие горы, 
оглушает на закате тишиной пустыня, земля до 
сих пор скрывает тайны грозного хана Батыя, 
а величественная дельта Волги на десятки кило-
метров раскинула веер больших и малых при-
токов до самого Каспийского моря. 

Степное чудо Золотой Орды 

Ранним утром роса заволакивает степь сирене-
ватой дымкой, создавая эффект бескрайности, 
воспетой поэтами. Жили здесь в давние време-
на кочевые племена — хазары, тюрки, печене-
ги да половцы. Привел в XIII веке в степи Ниж-
него Поволжья монголов и хан Батый, внук «по-
трясателя Вселенной» Чингисхана. Про монго-
ло-татарское иго и нашествия на русские 
княжества все из школьных учебников знают. 
А что главный город Золотой Орды, Сарай-Бату, 
находился всего в 130 километрах от современ-
ной Астрахани, для многих может стать неожи-
данным открытием.
— К месту, годному для столицы своего государ-
ства, хан присматривался долго, — рассказыва-
ет кандидат исторических наук Эвелина Кугры-
шева. — В низовьях Волги, что ближе к Каспию, 
земля плодороднее, но по весне заливает ее вы-
ходящими из берегов притоками-ериками 
волжской дельты. В итоге ставка Батыя распо-
ложилась на берегу Ахтубы, левого рукава Вол-
ги. Здесь и основал чингизид в 1250 году город-
дворец, о величии которого слагали легенды. 
Растительности вокруг маловато, конечно, — 
полынная степь кругом. Зато караваны из Дер-
бента по Великому шелковому пути аккурат 
здесь, в междуречье, проходили. 
Пара часов по трассе до Харабалинского райо-
на, по поволжским просторам, мимо бесчис-
ленных соленых озер, ручейков и речушек. 
И вот за поворотом уже видны желтые от песоч-
ной пыли крыши села Селитренное. Лодки раз-
бросаны на берегу. Ветер срывает с места пере-
кати-поле, и комок веток-колючек, кувыркаясь, 
показывает дорогу — туда, на окраину. Пред-
ставить, что в этой глубинке когда-то красовал-
ся сказочно богатый центр Золотой Орды, 
сложно. Но по оценке историков, находился он 
именно здесь, простираясь аж на 10 киломе-
тров вдоль речных берегов. Археологические 
раскопки на Селитренном городище ведутся 
давно, но продолжать их, по словам участвую-
щей в них Эвелины, сложно: поди, подвинь до-
мики и дворы сельчан. Те, к слову, не скрывают, 
что и сейчас находят на своих огородах черепки 

древней керамики, наконечники стрел, распис-
ные изразцы и старинные монеты. 
— Астраханская область вообще на клады бо-
гата, — рассказывает историк. — Ну а здесь уж 
тем более. Самая интересная с точки зрения 
археологии часть столицы Золотой Орды еще 
не изучена, на ее культурном слое стоит село. 
Сколько тайн пока не раскрыто! Современни-
ки в летописных источниках не случайно на-
зывали Сарай-Бату жемчужиной и чудо-гра-
дом: на территории площадью 36 километров 
проживали около 100 тысяч человек, были 
в нем великолепные дворцы, мечети, караван-
сараи, базары, пекарни, всевозможные ма-
стерские. Населяли этот крупнейший по тем 
временам город Евразии разные народы: мон-
голы, черкесы, русские, булгары, византийцы 
и итальянцы. Большинство зданий строили из 
сырцового кирпича. В городе были канализа-
ция, водоснабжение, общественная баня, 
а в домах знати — даже бассейны и паровое 
отопление. По преданию, возле дворца хана 
стояла пара золотых коней в натуральную ве-
личину, демонстрирующая могущество Золо-
той Орды. Но Сарай-Бату был разграблен Та-
мерланом в 1395 году, и коней тех до сих пор 
ищут по всему миру. А из ордынского кирпича 
два века спустя по указу царя Федора, сына 
Ивана Грозного, построили каменные стены 
Астраханского кремля.
Понять, хотя бы отчасти, как выглядел город, не 
уступающий по красоте Самарканду и Бухаре, 
все-таки можно. Лет десять назад поблизости 
от Селитренного снимали российский истори-
ческий фильм «Орда», для которого в степи по-
строили декорации, воссоздающие централь-

В этом году Астраханская область вошла в число пилотных регионов проекта «Земля для туризма» и уже сейчас признана одним из самых востребованных 
направлений у путешественников по России. По прогнозам, приток гостей сюда скоро составит два миллиона человек в год. Побывав в заповедных местах, 

корреспондент «ВМ» выяснила, чем особенно интересен этот край древнейшей истории и первозданной природы.

Астраханская область удивит древними мифами и уникальными ландшафтами

Здесь гуляет вольный ветер

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Утром роса
заволакивает 
степь сиреневой 
дымкой, 
создавая эффект 
бескрайности

6 мая 2023 года. Рыбаки в Дельте Волги стараются не нарушать покой птиц, прилетевших на гнездовье

ную часть древнего Сарай-Бату. Резные ворота, 
дворец хана, пекарня, мечеть, причудливые 
домики, смешно утыканные палками, удержи-
вающими крыши… Побродив по улочкам вдоль 
диковинных строений и заглянув в музей ны-
нешнего культурно-исторического центра «Са-
рай-Бату», почувствовать эпоху Золотой Орды 
можно. И даже встретить воина-кочевника 
вполне реально.
— В августе здесь проводится военно-историче-
ский фестиваль «Бунчук Батыя», от туристов 
отбоя нет, — тараторит «ордынец», реконструк-
тор Кирилл Аншаков. — В эти дни в Сарай-Бату 
шумно, как на восточном базаре. Соревнова-
ния по стрельбе из лука, боевым искусствам 
проходят. Приезжайте! 
Войдя в образ, Кирилл охотно позирует путеше-
ственникам, предлагает примерить золотоор-
дынский наряд. А на холме, вглядываясь в ленту 
шумящей внизу Ахтубы, царственно выхажи-
вает белоснежный верблюд по кличке Машка. 
Мираж, экзотика? Скорее, чудом ожившая 
история, страницы которой можно освоить не 
только по учебнику. 

За солью через пустыню

Край ландшафтным разнообразием удивлять 
не перестает: в нескольких километрах от 
Астрахани есть место, которое в области ласко-
во называют «наша песочница». Пустыня! До-
браться непросто — навигаторы перестают ра-
ботать, едва съезжаешь с трассы. Колеса внедо-
рожника и то застревают в песках. Буксуя, ма-
шина движется коряво, переваливаясь 
с песчаного бархана на бархан. Но наш прово-
дник Олег дорогу знает наизусть.
— Это я вас везу, как нежных балерин, — улыба-
ется он. — А  когда ралли-рейд на КамАЗах про-
ходит, гоняем тут со скоростью сто километров 
в час! 
Полупустыня, или опустыненная степь, окру-
жившая со всех сторон «песочницу», заворажи-
вает многоцветьем трав. Среди мелкого кустар-
ника полыхают поляны весенних маков, ползу-
чий лютик светится на солнце. И уже зацвел 
джузгун — «дитя пустыни», нежные, бело-розо-
вые цветки этого дикого кустарника почему-то 
пахнут сиренью. 
— Слышишь чириканье? Думаешь, птицы? — 
хитро щурится на солнце Олег. 
Думала — да, но, присмотревшись, замечаю по-
среди песчаных холмиков «столбики» сусликов. 
Грызуны так заняты переговорами друг с дру-
гом, что чуть не стали добычей зависшего над 

ними явно голодного орлана. Спасибо Олегу, 
спас зверьков, шуганув грозную птицу.
— Пустыня — живая, — говорит он. — Добе-
ремся до ее центра, под ноги смотрите, там яще-
риц полно.
Бархан, получивший за свою величину в народе 
название «Большой Брат», выглядит величаво. 
Забраться на его рыжую песочную вершину не-
обходимо, ведь оттуда открывается один из 
красивейших пейзажей в области. Яркая, не-
возмутимая, бархатистая пустыня посреди сте-
пей оглушает тишиной. Уже спускаясь, пони-
маю, почему здесь легко заблудиться. Ветер, 
закручивая пески в большие и малые холмики, 
кружит, путает, заставляя терять направление. 
И становится одиноко. Из наваждения выводит 
детский смех: неподалеку, в песках отец с сы-
ном гоняют мяч. Футбол посреди пустыни! Не 
мешаю. Место это толпы не терпит. Да и уходя-
щее за степной горизонт солнце уже разброса-
ло по облакам багровые лучи заката. Как тот 
суслик, застываю в немом восторге.
А вот на легендарной горе Богдо в природном 
Богдинско-Баскунчакском заповеднике поме-
дитировать не удалось. Ветер на 170-метровой 
высоте буквально сбивает с ног. Эта священная 
для буддистов гора — единственная в Астра-
ханской области. А заповедник у ее подно-
жия — один из самых молодых в России, осно-
ванный, чтобы сохранить уникальную флору 
и фауну нижнего Поволжья. По словам эколога 
Евгения Сомова, гора под слоем песчаника 
и красно-бурой глины хранит соляной купол. 
— Соль откладывается и под давлением «прет» 
вверх, — объясняет он. — Оттого наша Богдо 
продолжает расти, правда, всего примерно на 
пару миллиметров в год. 
А еще она поет! Размытые дождями углубления 
в ветреную погоду создают резонанс, и гора ба-
сит глухим, органным звуком. Если честно, жут-
ковато. Спустившись, спешим к еще одному 
редкому явлению природы — самому соленому 
в России озеру Баскунчак, из которого добыва-
ют 80 процентов соли в стране: до 120 вагонов 
в день. Просто так к нему не подъехать, у изне-
женных иномарок соль разъедает днище, поэ-
тому загружаемся в видавший всякое уазик. 
— По легенде, великий далай-лама однажды от-
дыхал на склоне Богдо, да пересолил похлеб-
ку, — рассказывает, закручивая лихие виражи, 
водитель Нурлан. — Доедать не стал, выплеснул 
остатки перед собой. Так и образовалось наше 
соленое озеро. А вообще это огромный кусок 
соли, покрытый тонким слоем воды. 
Может и так. Но зрелище, что на берегу, что 
в самом центре Баскунчака — космическое. Со-

левые кристаллы играют на солнце, и кажется, 
что стоишь посреди огромного ледника. 
Возвращаясь, интересуюсь, почему в неболь-
шом поселке на берегу озера так много приез-
жих явно не на один день. Что же они здесь так 
долго делают?
— Как что?! — удивляется Нурлан. — Лечатся! 
Соль же у нас целебная!

Крылья первозданности

В путешествие по знаменитой речной дельте, 
что насчитывает 850 больших и малых водото-
ков, отправляемся на лодке в компании егеря 
Михаила. Путь держим в Камызякский район. 
До Каспия здесь уже рукой подать, почти взмо-
рье. Едем сюда не случайно: здешние земли, по-
деленные на островки веером волжских прито-
ков, облюбовали для гнездовья птицы. Но пока 
по «речным жилкам» мы добирались до места, 
речь, конечно, зашла о рыбалке. Про рыбу 
в Астраханской области рассказывать могут 
бесконечно. Она кормит край, особенно его 
южную часть, в некоторые деревушки которой 
добраться можно только по воде. Здесь даже ко-
ров пасут на островах: на пароме по весне пере-
правляют скотину на необитаемый кусок суши, 
а по осени откормленное на заливных лугах 
стадо забирают на «большую землю». 
— А рыбным промыслом у нас испокон века за-
нимались, — рассказывает егерь. — Раньше 
осетра или белугу учугами ловили. Ставили по-
перек ериков деревянные ловушки. Рыба в них 
заплывала, а развернуться, чтобы уйти, уже не 
могла. Жирная была, габаритная. Вынимали ее 
баграми несколько человек. Белуга попадалась 
даже 6-метровая, по 400 килограммов икры из 
нее добывали. Но один удар мощным хво-

стом — отлетишь с переломами. Если гиганта 
такого ловили, говорили, что «удачу за хвост 
поймал». Молодняк, кстати, грамотные рыбаки 
всегда берегли. Белуга — рыба царская, живет 
до ста лет, а на нерест идет только лет в 18. В ли-
хие девяностые браконьеры стали вылавливать 
все подряд, популяции резко сократились. По-
том ГЭС построили, чтобы регулировать сток 
воды. Но про рыбу-то не подумали: если реки не 
наполняются в нужном объеме, ей негде нере-
ститься. Выметывает, где попало, а на мели 
икра погибает. Сейчас этой проблемой у нас 
целый Научно-исследовательский институт 
рыбного хозяйства занимается. Там просчиты-
вают, сколько воды должно быть в притоках для 
нереста сазана, судака, воблы, осетра, севрюги 
и белуги. Рыбы и сейчас в дельте немало, хотя, 
конечно, в разы меньше, чем раньше. Помню, 
я еще мальцом был, как вобла в притоки на не-
рест шла таким плотным косяком, что ей места 
не хватало. Она аж из воды выпрыгивала и икру 
метала прямо в воздухе. 
В высоченных тростниках, шелестящих у бере-
гов, замечаем лодку. Рыбаки? «Погранични-
ки», — говорит егерь и велит доставать паспор-
та для проверки: до выхода к Каспию и морской 
границы с Казахстаном всего несколько кило-
метров. Места дикие, заповедные. Одних птиц 
здесь насчитывается 280 видов! Особо ред-
кая — малая белая цапля чапура. 
— Ее в начале ХХ века беспощадно истребля-
ли, — рассказывает Михаил. — Мода тогда была 
делать из перьев красавицы-цапли «султанчи-
ки», украшения на диадемах, веера, даже су-
мочки. Да вот же она, смотри!
Длинноносая красавица с хохолком притаилась 
в колючих кустарниках, что смешались с при-
брежными зарослями камыша. Ну а дальше 
только и оставалось, что крутить головой в раз-
ные стороны. Совсем рядом, не страшась лодоч-
ного мотора, вальяжно проплывает стая лебе-
дей. Оказалось, молодняк этих птиц предпочи-
тает группами кучковаться. А вот если пара 
длинношеих по реке рассекает, значит, скоро 
птенцы появятся. Гнезда на узких берегах по-
всюду. Всполошенные чайки нервно переруги-
ваются с соседями-бакланами. В редких дерев-
цах островка острый глаз егеря подмечает орла-
на. Замаскировался пернатый хищник знатно: 
сучок и сучок… А он возьми, да и взлети стре-
лой в небо, заслонив солнце своими широчен-
ными крыльями. 
Реки здесь спокойные, словно озерно-зеркаль-
ная гладь. Рыбаки в надежде поймать удачу 
первозданную тишину, ясное дело, не наруша-
ют. Сидят терпеливо в лодках, спрятанных в ка-
мышах, надеясь поймать удачу. А стоит под-
плыть и поинтересоваться уловом, тут же хва-
статься начинают: мол, сегодня пока не очень, 
а вот вчера огромного сома выудили! Верим, 
конечно. Вон и баклан «отоварился»: летит над 
водой, тяжело перебирая мокрыми крыльями, 
а в клюве добыча-рыбешка.
В середине июля в волжских притоках зацве-
тут лотосы. Еще одно астраханское чудо — 
крупнейшая долина этой «водяной розы» в ми-
ре. Жаль, не увидим. А, может, и хорошо — бу-
дет повод вернуться в край вольных ветров, 
тысячи рек, миниатюрных пустынь и безгра-
ничных степей. 

5 августа 2022 года. Участница соревнований по стрельбе из лука военно-исторического фестиваля «Бунчук Батыя» Валерия Журавлева демонстрирует гостям свое мастерство в декорациях столицы Золотой Орды Сарай-Бату 

У одного из ханов Золотой Орды была 
прекрасная дочь по имени Туба. Когда де-
вушка повзрослела, решили ее выгодно 
выдать замуж против воли. Да не тут-то 
было! Не захотела смириться невеста с во-
лей отца и в день свадьбы прыгнула в ре-
ку. Долго причитал на берегу безутешный 
хан: «Ах, Туба, Туба!» С тех пор и повелось 
называть самый мощный волжский рукав 
Ахтубой.

ЛЕГЕНДА

«Засандалить» — это не про обувь, уверены астрахан-
цы. В старину рыбу в притоках Волги ловили с помо-
щью сандоли — насаженного на древко железного 
трезубца. Отсюда и образовался этот глагол. А вот сло-
во «бакланить», то есть нести чушь, берет начало 
от манеры поведения птицы баклана, у которой редко 
закрывается рот. Выражение «реветь белугой», ут-
верждают волжские рыбаки, придумали их прадеды: 
когда рыбе вспарывают брюхо, она издает громкий 
рык. Своя версия у астраханцев и о происхождении 
слова «сволочь». Работяг, сволакивающих суда 
на собственной тяге, в низовьях Волги называли 
не бурлаками, а сволочами. Позже это слово стали при-
менять и к людям, занимающимся тяжелой работой.
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Разговор по душам 
с... огурцами
— Ну, как ты тут, мой хороший? Несчастье ты мое... Худо, 
да? Вижу. А ты попей вот, попей. Бедолага мой. Ну ничего, 
отойдешь, я тебе помереть не дам. Ты, главное, сейчас по-
держись денек-другой, так и очахнешь. Смотри на других-
то, а? Вот молодцы. И ты выстоишь... 
Выйти ранним утром в сад — есть ли блаженство выше? 
Все еще в полутумане, за лесом виднеется огненный обод 
солнца, птицы поют ему оды и романсы. Шаг в траву — 
и ноги обжигает ледяной росой так, что заходится сердце. 
И небо над головой — белесое, ситцевое, с клочками кру-
жевных облаков — кажется живым, дышащим, летящим. 
— Вставай, вставай, родименький, вставай. Ну что же ты. 
Смотри, день-то теплый будет наконец. Да, погодка у нас 
в этом году «шепчет» — не то слово. То засуха была, то 
дожди и холод лютый. Всем непросто. Но ты давай, ми-
ленький, поднимайся... 
Первый раз услышав этот диалог, я испытала дежавю: по-
койный муж соседки, светлой памяти Анатолий Ивано-
вич, иногда, случалось, «перебарщивал» с горячитель-
ным. Соседка когда ругала его, а когда жалела и причита-
ла над ним, дошедшим до дома, но не осилившим подъема 
на крыльцо, и примерно так уговаривала его уйти с холо-
да. Тихий и сговорчивый по трезвости Анатолий Ивано-
вич после рюмочки-другой превращался в капризного 
графа Анатоля, и соседка порой с час уламывала его от-
правиться отдыхать, тогда как его душе хотелось продол-
жения банкета. Но, увы, нет его давно. Но разговоры... 
Далеко не сразу я поняла, что соседка моя разговаривает 
не со своими воспоминаниями о любимом муже, а с огур-
цами в теплице. Особенно с одним — вдруг захиревшим 
«Родничком». Это его она уговаривает не грустить и му-
жаться. И есть в этом одушевлении какая-то удивитель-
ная нежность и что-то очень наше, российское. Не знаю, 
почему, но мне кажется, что нигде больше в мире нельзя 
услышать диалог человека с посаженной им же рассадой. 
Не сошла ли с ума моя соседка? Нет, абсолютно. Во всяком 
случае, надеюсь на это. Кстати, маленькая яблонька на 
моем участке начала расти только после того, как я назва-
ла ее Марфой и стала беседовать с ней по душам. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Россиянам хотят 
запретить 
выбрасывать 
одежду. И как вам?

РОМАН САБЛИН 
ЭКОЛОГ, ЭКОТРЕНЕР

Я поддерживаю такую иници-
ативу, так как проблема со-
ртировки текстильного мусо-
ра очень остро стоит в нашей 
стране. Часто происходят си-
туации, когда из-за таких от-
ходов ломаются механизмы, 
которые ставят на свалках. 
А их починка очень дорогая. 
К тому же обычно выброшен-
ная одежда лежит на мусорках 
годами. Однако в случае при-
нятия такой инициативы 
должна появиться инфра-
структура, которая позволит 
обеспечить розничный мага-
зин, секонд-хенд чистой одеж-
дой, которую можно будет 
продать или отправить на бла-
готворительность. Однако ес-
ли одежда никуда не подойдет 
по техническим причинам, ее 
можно отправлять на перера-
ботку и получать техническое 
волокно, из которого делают 
ветошь, тряпки для уборки 
или наполнители для матра-
сов, лежанок для животных. 

МИЛА АНДЕРСТ 
ДИЗАЙНЕР

Я отрицательно отношусь 
к такой инициативе. Хоть 
и считается, что с экономиче-
ской точки зрения это неверо-

ятно выгодно, но никак не для 
дизайнера. Использовать спа-
сенную старую одежду неве-
роятно дорого. Проще и легче 
покупать новую ткань, чем за-
ниматься реставрацией ста-
рой, ведь ее нужно постирать, 
отдать в химическую чистку, 
распороть. А это все очень 
долго и не всегда результатив-
но, поэтому у людей иногда 
возникает вопрос, а почему 
«старая» одежда стоит так до-
рого. Необходимо донести 
мысль, что на работу с такой 
спасенной одеждой тратится 
очень много человеческого 
ресурса, так как это очень кро-
потливый труд и не все хотят 
браться за нее, потому что мо-
гут встретиться с обществен-
ной критикой.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Как мне кажется, подобная 
инициатива могла бы быть 
актуальна когда-то давно, 
в далеких 1990-х годах, когда 
в стране существовал дефи-
цит вещей и в целом упал уро-
вень жизни, но не сейчас. А се-
годня в современной России 
есть все возможное, чтобы не 
было экологических проблем 
с текстильным мусором. Даже 
если подобную инициативу 
примут, то я уверен, что она 
будет работать в мегаполисах, 
но не в регионах, потому что 
там банально может быть не 
до этого или будет не хватать 
людей для реализации подоб-
ной инициативы, которая 

Министерство природных ресурсов и экологии РФ совместно с Российским экологи-
ческим оператором и представителями бизнеса выступают за запрет выброса одеж-
ды в мусорные баки из-за вреда экологии. Они предлагают сдавать старые вещи 
для последующей переработки.

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

требует большого количества 
человеческого ресурса, вре-
мени и денег.

ВИКТОР ФЕДОРУК
ЭКСПЕРТ ПО ЖИЛИЩНОМУ ПРАВУ
И ПРОБЛЕМАМ РЕФОРМЫ ЖКХ

Поддерживаю такую инициа-
тиву, так как в мире может 
произойти все что угодно, 
вот, например, как ситуация 
в Новой Каховке, где люди 
буквально за сутки попроща-
лись абсолютно со всем, что 
у них было. По идее, благода-
ря гуманитарной помощи 
различных фондов, добро-
вольцев люди смогут полу-
чить хоть какую-то сменную 
чистую одежду. Также быва-
ют ситуации, когда мы нахо-
дим ненужную футболку или 
штаны, а они нам уже не под-
ходят, не нравятся, а выбра-
сывать их жалко, и мы пыта-
емся их отдать кому-то из зна-
комых, друзей, родственни-
ков. А в итоге, конечно, 
получается так, что един-
ственный выход из ситуа-
ции — выбросить эту вещь. 
Но все будет иначе, если поя-
вятся специализированные 
центры по сбору старой одеж-
ды, которую там будут рас-
пределять, чистить. А людей 
как-то материально мотиви-
ровать, например, при помо-
щи скидок, акций. Так, мно-
гие будут охотнее посещать 
центры старой одежды и не-
посредственно помогать дру-
гим. Ну а ту одежду, которая 
не подошла, необходимо от-
правлять на переработку, де-
лать из нее полезные расход-
ные элементы. Как мне ка-
жется, у нас в стране большое 
количество университетов, 
которые с удовольствием 
могли бы заняться решением 
проблемы выброса старой 
одежды. 

Регионы готовы встречать
столичных туристов 

Вчера на ВДНХ стартовал 
Российский туристический 
форум «Путешествуй!»-2023. 
Мероприятие продлится 
до 11 июня, а в его рамках 
пройдут мастер-классы, шоу -
программы и многое другое. 

В полукруглой, обитой войло-
ком юрте расположились 
представители Республики 
Башкортостан. Один из арти-
стов, одетый в меховую баш-
кирскую шапку и рубаху, ис-
полняет народные песни, а де-
вушки в национальных ко-
стюмах предлагают всем 
желающим угоститься медом 
и чаем. 
— Наша республика очень 
красочная, и для гостей Баш-
кортостана есть много инте-
ресных мест. Но сначала все 
туристы, на мой взгляд, долж-
ны посетить пещеру Шульган-
Таш. Она уникальна тем, что 
ее возраст достигает около 
миллиона лет и еще она счита-
ется одной из крупнейших пе-
щер на всем Урале, — расска-
зывает менеджер Центра раз-
вития туризма Республики 
Башкортостан Дилюза Зуфа-
рова. — Помимо этого, для 
желающих распробовать все 
прелести гастрономии Баш-
кортостана предлагаем на-
сладиться нашим традицион-
ным напитком из кобыльего 

молока — кумысом. Можно 
попробовать и наши традици-
онные жареные слоенные ле-
пешки — катламу или еще од-
но наше популярное блюдо — 
суп уря, который готовится из 
мяса с добавлением пшена, 
моркови, лука, соли и специй.
Стенды на выставке предста-
вили и другие регионы Рос-
сии, в том числе и Новгород-
ская область. 
— Первым делом приезжаю-
щий в Новгород турист дол-
жен посетить наш кремль, 

княжескую резиденцию Ярос-
лава Мудрого и парк «Валдай-
ский», в котором находятся 
70 озер и 20 рек. А еще там 
можно найти редких предста-
вителей флоры и фауны. По-
мимо этого, в парке сосредо-
точено около 500 памятников 
археологии и архитектуры, — 
отмечает экскурсовод Анна 
Григорьева. 
Также на форуме были и пред-
ставители Республики Кыр-
гызстан, которые выделялись 
своими яркими костюмами. 
— При поездке в Кыргызстан 
обязательно стоит посетить 
крупнейшее озеро в стране — 
Иссык-куль. А еще стоит 
взглянуть на горы Тянь-Шань, 
в системе которых на границе 
с Китаем находится самый вы-
дающийся пик — Победы, вы-
сота его более 7000 метров, — 
рассказывает участница фо-
рума от стенда «Кыргызстан» 
Амина Эрмек кызы.
Также гостям туристического 
форума представили совре-
менные дома на колесах, в ко-
торых удобно путешествовать 
по всей России. А коллективы 
из разных регионов подгото-
вили выступления в нацио-
нальных костюмах.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Вчера 11:54 Участницы форума «Путешествуй!» от Республики Кыргызстан Амина Эрмек кызы 
(слева) и Айзирек Адилбек кызы угощают гостей выставки национальными блюдами

товарищ — 
газета

Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему столетию «Вечерней Москвы». Сегодня героем рубрики стала ученица 
одной из московских школ, юный железнодорожник Анастасия Муравьева. Она регулярно читает газету, чтобы всегда быть в курсе актуаль-
ных событий, происходящих в столице. 
— Газету я беру часто, «Вечерняя Москва» нравится мне тем, что в ней есть информация о молодежных организациях и волонтерах. Помимо 
этого читаю в ней интересные материалы, которые бывают полезны в быту, — говорит она. — На мой взгляд, для столицы очень важна еже-
дневная газета, которая освещает события в городе, ведь москвичи всегда должны быть в курсе событий. Мы живем в мегаполисе, который 
непрерывно развивается. здесь происходит множество событий. Здорово, что в  газете публикуется только проверенная информация, что 
делает издание актуальным и необходимым. Желаю «ВМ» продолжать развиваться в том же духе и публиковать только хорошие материалы!
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РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Подведены итоги конкурса 
«Менеджер года»

Танцы объединяют школьников
всей страны 

Вчера в Москве наградили 
победителей XXV российско-
го конкурса «Менеджер го-
да». Из более 400 управлен-
ческих проектов, прислан-
ных со всей страны, до фина-
ла дошли только 23.

История конкурса уходит во 
времена императрицы Екате-
рины Великой. Она привезла 
идею из Европы. Возродили 
конкурс в 1997 году. В число 
номинантов 25-го отбора по-
пали менеджеры Росатома, 
Газпрома, представители дру-
гих предприятий и компаний.
— Благодаря конкурсу мы со-
действуем инициации новых 
технологических решений 
в различных отраслях эконо-
мики и бизнеса, — сказала ру-
ководитель дирекции конкур-

са «Менеджер года» Людмила 
Кириллова.
Абсолютным победителям, 
среди которых заместитель 
гендиректора Ассоциации ор-
ганизаций строительного 
комплекса атомной отрасли 
Артем Элиович и заместитель 
гендиректора центра «Аркти-
ческие инициативы» Рустам 
Романенков, вручили статуэт-
ки в виде Екатерины II.
— Задача любого руководите-
ля — вдохновлять, взращи-
вать и повышать профессио-
нальные качества своих со-
трудников, — дала напутствие 
замруководителя Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
Москвы Людмила Цой.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Вчера стартовала всерос-
сийская акция «Танцеваль-
ный флешмоб ко Дню Рос-
сии» для школьников и сту-
дентов. Колледж физиче-
ской культуры и спорта 
«Спарта» также принял 
в нем участие. 

Суть флешмоба — записать 
видео с танцем под музыку 
Сергея Паради «Моя Россия, 
моя страна». И опубликовать 
ролик в соцсетях. 
Главным тренером команды 
«Спарта» стала преподаватель 
колледжа Елена Пенчева. 
— Мы уже участвовали 
во флешмобах, — говорит 
Пенчева. — Нашим студен-
там это нравится, потому что 
они объединяются и творят 
вместе. 

Команда состояла из 22 чело-
век: студенты первого, второ-
го и четвертого курсов. 
— Как и во всех композициях, 
самое сложное — придумать 
движения и выстроить их по 
порядку, — говорит препода-
ватель. — Музыка достаточно 
сложная, мелодичная и мед-
ленная. 
Но по словам Пенчевой, их 
команда справилась на от-
лично. Ребята разделились на 
несколько групп: студенты 
с флажками, гимнастки, тан-
цоры, акробаты. А ребята с по-
лотнами «выстраивали» флаг 
России. Каждая группа приду-
мывала свои движения.
— Так получилась командная 
работа, — добавила Пенчева.  
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

наш век

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Российский туристический 
форум «Путешествуй!» при-
урочен к старту летнего тури-
стического сезона. В этом году 
на поддержку сферы туризма 
из федерального бюджета бу-
дет направлено около 50 мил-
лиардов рублей. Это позволит 
курортам построить новый но-
мерной фонд, инфраструктуру, 
поддержать предпринима-
тельские инициативы, нацио-
нальные туристические марш-
руты и обеспечить бесплатны-
ми познавательными поезд-
ками наших школьников 
и молодежь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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